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 Entré dans l’équipe de la Fédération Nationale des Sourds de France en 2006, via le secteur 
Jeunes, je martelais que « les Jeunes sont notre avenir ». Neuf années de présidence et sept années 
avec plusieurs rôles au sein du Conseil Jeunes et du Conseil National. Toutes les actions que j’ai réalisées 
depuis n’ont été possibles sans toute l’équipe de la FNSF : je les remercie de leur implication, de leur don 
du temps, pour être à mes côtés : ce fut un plaisir et j’en suis fier. 

 L’année 2021 a été personnellement difficile puisque j’avais décidé, à contrecœur, de ne pas 
renouveler mon mandat. Néanmoins, je resterai toujours membre de la Fédération. 

« Pour chaque fin, il y a toujours un nouveau départ. » (Le Petit Prince)

 Après la crise sanitaire du Covid-19, nous avons manqué réellement d’énergie et de dynamisme. 
L’implication interne était très irrégulière : le bénévolat est un don du temps. Et malgré tout, nous 
avons traversé ensemble des hauts et des bas sous le poids de multitude de tâches. Notre implication 
bénévole est équivalente aux 6 salariés à temps plein, c’est énorme !

 L’énergie d’un bénévole est comme un réservoir qui se vide mais que l’estime en soi remplira. 
C’est pourquoi la reconnaissance des personnes ayant apporté leur contribution et investi pour la cause 
des Sourds est toujours importante. A ces fins, nous proposons de les récompenser régulièrement des 
médailles de mérite national ou des trophées.

 L’EDUCATION comme priorité nationale de la période de 2019 à 2022 a été prolongée jusqu’en 
2025 ! N’oubliez pas la Déclaration des Droits de l’Enfant Sourd de 2018 et il convient de la faire appliquer 
sans délai : tous les enfants Sourds ont droit à l’éducation en Langue des Signes Française : ils n’ont pas 
l’âge de choisir, donnons-leur le droit. 

 Hélas, il y a de plus en plus de révélations sur la maltraitance des jeunes Sourds et elle persiste 
depuis des années au sein des institutions scolaires. La FNSF condamne fermement toutes les formes de 
maltraitance que ce soit psychique, physique ou sexuel. 

 Nous avons collaboré, depuis 2018, avec le Comité des Droits des Personnes Handicapées de 
l’ONU. Deux rapports alternatifs en 2019 et en 2021 leur ont été envoyés. Les recommandations finales 
ont été adressées à la France par le Comité des Droits des Personnes Handicapées de l’ONU. Elles sont 
novatrices et apportent une nouvelle vision sur les droits des personnes Sourdes. 

 Parallèlement à cela, de nombreux nouveaux concepts ont été émergés : discrimination 
linguistique ; déprivation langagière ; intérêt supérieur de l’enfant ; consentement etc. Les analyses et 
rapports de ces nouveaux notions vont nous permettre de revendiquer nos droits. 

 Il y a de nombreux dossiers politiques qui progressent rapidement. Nous sommes constamment 
restés vigilants pour qu’ils avancent sur le bon chemin : permis de poids-lourds, préfiguration du centre-
relais téléphonique, etc.

 Comme chaque année, je remercie sincèrement la fidélité des centaines de donateurs qui 
font confiance à notre chère Fédération. Je remercie également la fidélité des dizaines d’associations 
et d’entreprises qui œuvrent pour les droits des Sourds. Grâce à leur fidélité et leur confiance, nous 
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œuvrons depuis des années pour nous faire respecter et reconnaître par les pouvoirs publics. De même 
par des autres structures dont nous sommes partenaires, comme la Fédération Nationale des Sapeurs-
Pompiers de France.

 Je ne peux pas vous cacher que l’année 2021 était un signe d’espoir sur le fonctionnement de la 
Fédération en raison de l’arrivée des legs aux montants inhabituels qui engendrent inévitablement de 
gros changement de fonctionnement interne. 

 La signature « La Fédération, c’est vous ! » n’est pas seulement un slogan, mais une réelle 
expression d’une volonté de synergie des forces et des valeurs qui animent toujours la Fédération. 

Rapport Moral du Président
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 L’année 2021,»l’après-covid” si on peut la nommer ainsi ne fut pas calme et inactive puisque 
beaucoup d’évènements majeurs se sont produits : 

 • Tout d’abord l’Assemblée Générale de la FNSF qui fut organisée en octobre alors qu’habituellement 
elle se tient début juin, pour pouvoir avancer dans nos actions, rapports et surtout pour clôturer l’année 
2019 et 2020. Nous remercions notamment la Ville de Massy pour l’avoir organisée par le biais de M. 
Julien Compan, élu de la ville. 

 • La version de la Marseillaise en LSF proposée, à l’issue des travaux portés par des associations 
participantes de longue date, par la Fédération est enfin approuvée lors de l’Assemblée Générale en 
2021.  On peut enfin utiliser une version unique en LSF pour tous supports confondus.

 • Des multiples partenariats (Pompiers, Gendarmerie, Fédération Française Handisport...) qui 
seront concrétisés et permettront à la FNSF de promouvoir la LSF vers tous les profils.

 • C’est aussi l’année du déménagement du local de la FNSF, puisque nous avons quitté la rue 
Joseph Python de Paris 20ème pour l’avenue Leclerc de Pantin. Cela nous a permis de réaliser des 
économies de loyer pour l’utilisation d’un local dans lequel nous ne venions que de temps en temps. 

 • #MeTooSourd qui a suscité une polémique suite à l’affaire Baguer par MédiaPart sur la 
maltraitance scolaire, a permis de mettre en lumière toutes ces souffrances qui existent déjà depuis des 
années. 

 • Avec l’arrivée d’un nouveau membre du Conseil National, Hassen CHAIEB et deux cooptés, 
Philippe BERTHE et Julien COMPAN, cela nous a permis de mieux connaître le fonctionnement de la 
fédération, et d’anticiper les prochains départs de quelques membres du Conseil National. 

 • A la fin de l’année, nous avons aussi utilisé un nouvel outil ergonomique qui facilite notre travail 
: AssoConnect permet de mieux gérer les associations, les donateurs, les diffusions par mail... Nous 
avons toujours pour objectif une communication plus fluide envers les associations, envers le public. 

 On n’oublie pas de remercier chaudement les membres des secteurs et des commissions pour 
leurs travaux toujours aussi acharnés malgré leur effectif, hélas faible, et leur temps pris sur eux. Vous 
pouvez découvrir leurs travaux dans le rapport qui suit.

Introduction
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7 Organigramme de la Fédération
Conseil National

Bureau Exécutif : 

Président : Vincent COTTINEAU
Vice-présidente : Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN
Secrétaire Générale : Ophélie HADDAD
Trésorier Général : Nicolas EVRARD (élu en 2021)

Conseillers : 
Nicolas MORIN
Sabine SALHA
Robin GUILLOT
Nicolas MARGUIN (sortant en 2021)
Quentin PELÉ (élu en 2021)
Hassen CHAIEB (élu en 2021)
Philippe BERTHE (coopté en 2021)
Julien COMPAN (coopté en 2021)

Référent des commissions : Nicolas Morin- Référent des secteurs  : Nicolas Marguin
Accessibilité Numérique
Laurent GIRAUD
Vincent CASTEL

Discrimination
Pascal MARCEAU
Christine CORNUEAU-LEHOUX
Karine CORNUEAU
Delphine GHIGO

Education
Ronit LAQUERRIERE-LEVEN
Vanessa ANDRIEU
Chrystel LAMOTHE
Mélodie SAUVAGET

Formation - Emploi
Benoit BLANDIN
Marylène CHARRIERE
Pierre CONTINI
Nahia JOURDY
Anne-Laure GILLE

Justice
Victor GUSET

Santé
Marie GIRAUD
Christian COUDOURET
Alexis KARACOSTAS
Maryse HERZOG
Camille MATHENET
Céline PIERRU

Sport
Davy LACROIX
Kévin SAUVAGET
Caroline RICHARD

Femmes
Catherine ZLATKOVIC
Fabienne CORDIER
Sophie WELLER

Culture
Sylvia TASIC
Brunetta SCATTARELLI
Rodolphe HARRIS
Gérard SANROMA

Jeunes Sourds de France
Alexandre DANIEL
Elodie CERVANTES
Maël BIN
Laila-A INTSONE
Justine SAUVANET

Seniors Sourds de France
Nadia BOURSIN
Nadine DUPLAN
Josette LACROIX
Salima ZERDOUM (entré et partie en 2021)

Etudiants
Emi LAVIGNE-MATSUOKA
Olivier AH-FA
Mouttou SAGADEVIN
Gaëlle THIBAUDAT
Diego DE JESUS

Journée Mondiale des Sourds
Aliza M’SIKA
Christelle PEPIN
Phoebee MICHEL
Vincent QUENOT
Julien COMPAN

Comité Média
Ophélie HADDAD
Maurice RAMBERT
Sabine SALHA
Sauvane GRAND
Samuel DERRIEN
Laurène LOCTIN
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8 Représentations générales du Conseil National - 2021

Date Lieu Thème Forme Représentant

JANVIER

05 Paris CNCPH Rendez-vous Ronit  LAQUERRIÈRE-LEVEN

08 Paris Réunion avec l’inspecteur de l’Educa-
tion Nationale

Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

12 Paris CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

18 Paris CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

22 Paris CNCPH - plénière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

25 Paris Réunion avec Xavier Bertrand Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

28 A distance Webinaire WFD «école inclusive» Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

FEVRIER

2 Paris CNCPH Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

13-14 Paris Réunion Conseil National Réunion Conseil National

15 Distanciel Webinaire WFD rapport WHO Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

19 Paris CNCPH - plénière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

27 Paris EUD Assemblée Générale Réunion Vincent COTTINEAU et Ronit 
LAQUERRIÈRE-LEVEN

MARS

09 Paris CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

19 Paris CNCPH - plénière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

AVRIL

8 Distanciel Suivi avec Signes et Formation Réunion Ophélie HADDAD

13 Paris CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

15 Distanciel Live Facebook Information Conseil National

17-18 Paris Réunion Conseil National Réunion Conseil National

22 Paris Réunion Fédération Française  
Handisport

Réunion Robin GUILLOT

23 Paris CNCPH - plénière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

27 Distanciel Suivi avec Signes et Formation Réunion Ophélie HADDAD

MAI

11 Paris CNCPH - pléinière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

21 Paris CNCPH plénière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

26 Paris Jury avec la Fondation de l’Audition Invitation Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN et 
Robin GUILLOT

27 Distanciel Live Facebook Information Conseil National

JUIN

2 Toulouse Rendez-vous Vice-Versa, modification 
statuts en vidéo

Réunion Ophélie HADDAD

7 Ditanciel Intervention sur la FNSF - Visuel LSF 
Mulhouse

Intervention Ophélie HADDAD

8 Paris CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN
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Date Lieu Thème Forme Représentant

JUIN

10 Distanciel Réunion avec 114 Réunion Vincent COTTINEAU et 
Ophélie HADDAD

10 Paris Réunion avec la commission  
scientifique de Baguer

Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

16 Distanciel Réunion avec OneTopi Réunion Ophélie HADDAD

18 Paris CNCPH - plénière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

19-20 Paris Réunion Conseil National Réunion Conseil National

22 Paris Ministère de l’Education Nationale en 
rapport avec le PEJS

Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

29 Paris Ministère transition numérique et 
communication

Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

JUILLET

6 Paris CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

8 Paris Signature partenariat avec la  
Gendarmerie

Invitation Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

12 Distanciel Réunion avec OneTopi Réunion Ophélie HADDAD

23 Paris CNCPH - plénière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

23 Lyon Jury Signes et Formation Invitation Ophélie HADDAD

AOUT

16 Distanciel Réunion privée CRPD Réunion Vincent COTTINEAU, Ronit  
LAQUERRIÈRE-LEVEN ET Ophélie 
HADDAD

17 Distanciel Réunion privée CRPD Réunion Vincent COTTINEAU, Ronit  
LAQUERRIÈRE-LEVEN ET Ophélie 
HADDAD

18-20 Distanciel Suivi réunion ONU avec le  
Gouvernement de la France

Réunion Conseil National

28 Distanciel Assemblée Générale EUD Réunion Vincent COTTINEAU et Ronit  
LAQUERRIÈRE-LEVEN

SEPTEMBRE

11-12 Paris Réunion Conseil National Réunion Conseil National

17 Paris CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

17 Paris Mme JAFFRAY Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

27 Distanciel Réunion avec Onetopi Réunion Vincent COTTINEAU et Ophélie 
HADDAD

28 Paris Legs BASTIAN Intervention Robin GUILLOT

29 Paris Rendez-vous avec M. Baugin Réunion Vincent COTTINEAU

OCTOBRE

4 Distanciel Séminaire CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

7 Paris Rogervoice 3 ans de centre relais Invitation Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN et 
Nicolas MARGIN

Représentations générales du Conseil National - 2018
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10 Représentations générales du Conseil National - 2021

Date Lieu Thème Forme Représentant

OCTOBRE

9 - 10 Massy Assemblée Générale FNSF Réunion Conseil National

21 Distanciel Forum Deaf Women Invitation Ophélie HADDAD

23 Distanciel Forum Deaf Women Invitation Ophélie HADDAD

25 Paris Réunion Paris 2024 Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN et 
Robin GUILLOT

NOVEMBRE

2 Paris Rendez-vous avec le notaire Mme 
DEMEME

Réunion Robin GUILLOT

06-07 Paris Rassemblement Fédéral Réunion Sabine SALHA, Nicolas MORIN et 
Quentin PELÉ

17 Paris Soirée annuel Fondation de l’Audition Invitation Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

20 Toulouse Intervention Tolosa31 - retour sur l’AG Réunion Ophélie HADDAD

DÉCEMBRE

09 Paris CNCPH - gouvernance Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

19 Paris CNCPH - plénière Réunion Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN

2 Distanciel Réunion avec 114 Réunion Ophélie HADDAD

4-5 Paris Réunion Conseil National Réunion Conseil National

13 Paris Collectif inter asscoation Baguer Réunion Robin GUILLOT

15 Paris Rendez-vous avec le notaire Mme 
DEMEME

Réunion Robin GUILLOT
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Présence des membres du CN/BE lors des réunions  :  

Représentations générales du Conseil National - 2021

CN - 13-14 
février

CN - 17 - 18
avril

CN - 19-20 juin CN - 11-12
septembre

CN- 04-05 
décembre

Vincent COTTINEAU     

Ronit LEVEN-LAQUERRIERE     

Ophélie HADDAD AE    

Nicolas MARGUIN     sortant

Nicolas EVRARD     

Quentin PElÉ     

Nicolas MORIN AE    

Sabine SALHA    AE 

Robin GUILLOT    AE 

Hassen CHAIEB élu 

Julien COMPAN coopté 

Philippe BERTHE coopté 

(: Présent ; AE : Absence excusée ; ANE : Absence non excusée)

Réunion à distance tous le 15 jours de janvier à décembre  : 

• JANVIER : 07, 21
•FEVRIER : 04, 18
• MARS : 04, 18
• AVRIL : 01, 29
• MAI : 20
• JUIN : 03
• JUILLET : 01
• SEPTEMBRE : 02
• OCTOBRE: 07, 21
• NOVEMBRE : 04, 18
• DECEMBRE : 02, 16 
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 L’année 2021 est une année de reprise après une période compliquée. Beaucoup de dossiers mis 
en suspens ont été repris et il convient de répondre présent à tous les événements susceptibles de nous 
concerner, que ce soit de près ou de loin !  
  
 Le crédo du Conseil National de la Fédération reprend celui de Ferdinand Berthier à savoir :  
  

Il faut écrire tout, réagir à tout, montrer tout ! 
  
 Cela permet de garder contact avec les différents interlocuteurs et monter des dossiers com-
muns pour un combat commun qu’est la langue des signes française pour tous notamment pour les 
sourds français.  
  
RELATIONS AVEC LES ELUS 
 Inscription de la langue des signes française dans la constitution française 
 Avec l’équipe composée exclusivement sur ce dossier, la Fédération a travaillé pendant plusieurs 
mois dans le but de faire une proposition de modifier l’article 2 de la constitution.  
 Après consultation auprès des parlementaires, il apparaît que cette demande mérite d’être sou-
tenue de façon continuelle en travaillant étroitement avec plusieurs partis politiques.  
  
 Deux possibilités de révision constitutionnelle à l’initiative du Président de la République : 
  • Présenter le projet au référendum  
  • Le soumettre au Parlement convoqué en Congrès 
  
 La Fédération propose d’ajouter dans l’article 2 un alinéa formulé de la manière suivante « la 
République reconnait la langue des signes française ». 
  
COMMUNICATION  
Consultation citoyenne sur les discriminations 
La FNSF avec l’aide des commissions (Education, Santé, Sport, Discrimination, Justice, et Emploi-Forma-
tion) avait fait 40 propositions réparties sur les 7 thématiques.  
Le rapport final du Gouvernement avait été publié le 7 Juillet 20211 et la Fédération n’a pas été sollicitée 
par le Gouvernement par la suite malgré le poids des votes sur la plupart de ses propositions.

La promesse du Gouvernement de répondre à chacune des propositions ayant remporté les suffrages 
n’est donc pas tenue 
  
 
Fédération Nationale des Sapeurs-Pompiers de France 
Marie GIRAUD a reçu une médaille nationale des Sapeurs-Pompiers de France, et Stéphane EDROCARD, 
la médaille de mérite fédérale.  
  
 Des impacts de ce partenariat sont significatifs :  
  • Beaucoup d’officiers régionaux se sont engagés à faire le changement, et à trouver le  
  plus tôt possible un SAPV, ou un volontaire, sachant signer pour une formation intensive  
  pour accueillir un binôme sourd et pompier.  
  • Marie GIRAUD est reconnue Sapeur-Pompier Volontaire (SAPV) en tant qu’experte.  
  
Marie GIRAUD est officiellement la première femme sourde Sapeur-Pompier de France 
 



Rapport Annuel 2021

13 Rapport - Relations institutionnelles
 Par ailleurs, le Président de la FNSPF s’est engagé :  
  • à ce que les sourds puissent être Jeunes Sapeurs-Pompiers  
  • à travailler étroitement avec Serge LACOSTE, référent technique, sur l’accessibilité du  
  numéro européen 112 avec celui 114.  
  
Maltraitances au sein des institutions scolaires 
 En dépit du traitement médiatique bien visible, la Fédération juge ne pas avoir recueilli suffisam-
ment de témoignages dans le but d’en faire un Livre Noir. Elle rencontre également des difficultés à trou-
ver des interprètes bénévoles pour retranscrire les vidéos de LSF en français écrit au vu de la sensibilité 
du sujet.   
  
 Par ailleurs, la Fédération a rejoint le collectif des associations pour la prévention contre les mal-
traitances institutionnelles.  
  
 Les maltraitances institutionnelles résultent souvent de l’absence de valorisation des métiers 
spécialisés en lien avec la surdité  
  
  
Recrudescence des organismes de formations de LSF de qualité médiocre
 L’émergence des centres de formation généralistes proposant des cours de la Langue des Signes 
Française fait apparaître des lacunes assez criantes sur la qualité de la formation dispensée par des  
professionnels, non qualifiés de surcroît.  
   
 Une réunion a été organisée avec le Ministère de la Formation et celui-ci indique que ce  
problème existe partout, dans de différents domaines. D’un point de vue législatif, il n’y a aucune  
possibilité de contrôler la maîtrise des formateurs, la pédagogie, ni les compétences des formateurs 
(linguistiques et pédagogiques). La certification Qualiopi concerne uniquement la partie administrative 
de la formation 
  
 Deux possibilités se dégagent de cette observation :   
  • Créer un label sous l’égide de la Fédération qui permettra aux consommateurs de  
  repérer et distinguer les bons et mauvais centres de formation. 
  • Informer et sensibiliser la commission certifiante Qualiopi notamment sur les  
  indicateurs et les critères retenus pour évaluation.  
  
La création d’un label de la Fédération est plus que jamais d’actualité afin de protéger les apprenants 
et les centres de formation spécialisés de toute dérive 
  
  
Comité des Droits des Personnes handicapées (CDPH) de l’ONU 
 La Fédération avait déposé le rapport alternatif traitant sur les réponses rapportées par le  
Gouvernement à la suite des questions posés par le CDPH au regard de la convention relative aux 
droits des personnes handicapées. Celle-ci a eu deux sessions de questions-réponses avec l’équipe du  
Secrétariat chargé des personnes handicapées qui représente le Gouvernement. Le résultat en est  
ressorti très fortement mitigé en raison des interprétations différentes prises par le Gouvernement  
notamment sur l’intervention chirurgicale qui ne peut être effectuée sur un enfant sans son  
consentement que pour son bénéfice direct. Et pour connaître le bénéfice direct, il convient de  
communiquer des études scientifiques pour le prouver. Or la Fédération n’en a pas connaissance pour 
la simple raison qu’il n’y existe pas d’études scientifiques indépendantes, impartiales, rigoureuses et 
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sérieuses publiées à ce stade en France.  
 La Fédération regrette le choix du Gouvernement de favoriser la convention Oviedo au détriment 
de la convention relative aux droits des personnes handicapées que la France avait pourtant ratifiée.  
  
La Fédération salue la publication des observations finales du Comité en 2021 qui font date et qui vont 
dans le sens de ses combats menés de longue date. Il faut savoir s’appuyer sur ces observations pour 
faire évoluer les choses.  

  
Paris 2024  
 La Fédération a établi un contact avec l’équipe de Paris 2024 et a convenu de travailler sur les 
points ci-suivants :  
  • La Marseillaise en LSF avec les Sourds 
  • L’accessibilité aux divers événements sportifs et culturels   
  • L’accessibilité dans les médias sportifs  
  • La mise en lumière de la culture Sourde et la LSF  
  • L’hommage à Eugène RUBENS-ALCAIS et les 100 ans de Deaflympics  
  
CONVENTIONS DE PARTENARIAT 
 Au cours des années précédentes, plusieurs conventions de partenariats ont été signées ou sont 
en cours de signature. La Fédération prend plus de poids à travers les conventions avec les institutions, 
condition sine qua non pour la reconnaissance de la Fédération vis-à-vis des pouvoirs publics.  
Signée ou reconduite 
  • Trilogue Interprétation - Convention renouvelable 
  • Fédération Française du Handisport - Convention renouvelable 
  • REVIAH (Maison de retraite) - Convention renouvelable 
  • Inclood - Convention d’une durée de 24 mois (signature le 02/2021) 
   - Distribution du Tome 1 de la collection « Arthur et Zazou » en version bilingue  
   auprès des membres actifs.  
  • Gendarmerie Nationale - Convention renouvelable  
  • Fédération Nationale des Sapeurs-Pompiers de France - Convention renouvelable  
  
En cours 
 Macif 
 Identifier des synergies telles que :  
  • Apporter notre expertise sur l’accessibilité pour les personnes Sourdes  
  • Adapter leur offre pour la clientèle Sourde  
  • Créer une plateforme de service juridique dédiée 
  
Avortée 
 Tadeo – Delta Production 
 Divergence de vue en lien avec la préfiguration du Centre Relais Téléphonique
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European Union Deaf 
 
 L’EUD a connu une année particulière au sein de leur bureau. Nous avons alerté fin 2020 le 
bureau de l’EUD au sujet du vice-président Dr. Gergely Tapolczai par rapport à ses fonctions de député 
hongrois et par rapport à la politique de son parti qu’il ait voté une loi discriminante et contraires aux 
valeurs de l’EUD, de l’Europe et de la Convention de l’ONU concernant la communauté LGBTQA+. Nous 
n’étions pas les seuls à avoir alerté l’EUD. Ce sujet a provoqué beaucoup de remous. Car il n’était pas 
possible de représenter l’EUD et avoir des valeurs contraires. Finalement Dr. Gergely Tapolczai à son 
plus grand regret démissionné de ses fonctions au sein de l’EUD. L’EUD a donc organisé son assemblée 
générale extraordinaire le 27 février 2021afin d’élire un nouveau vice-président qui est Sofia Isari. L’AGE 
a aussi l’occasion d’avoir une discussion ouverte sur les LGBTIQA+, nous y avons également approuvé la 
déclaration sur l’intersectionnalité.  
 
 Cela a aussi été l’occasion d’accueillir un nouveau membre dans la famille EUD qui est le  
Luxembourg.  
 
 L’EUD a son siège social à Bruxelles et doit se conformer aux lois belges donc l’EUD a pu aussi 
faire approuver les modifications apportées aux statuts et rendre conforme la possibilité de faire les 
réunions à distance. 
 L’AG ordinaire devait avoir lieu à Lisbonne en mai mais n’a pas pu se faire pour des raisons  
sanitaires a donc eu lieu le 28 aout à distance. 
 
 L’EUD nous a aussi également aidé à préparer notre intervention avec le comité des droits de 
l’ONU (contacts, invitation à des réunions privées etc.) 
 
 L’EUD a aussi via la FNSF aidé et participé activement au 2ème Forum Européen des Femmes 
Sourdes organisé par l’association affiliée FSCS. 
 
 
World Federation Deaf 
 
 La WFD a fêté cette année ses 70 ans d’existence. Pour cela elle a organisé 12 webinaires. Ces 
webinaires ont couvert une variété de sujets et avec des panélistes du monde entier, avec des experts 
sourds dans des domaines variés.  
 
 
  • Janvier 2021 : «L’aventure des écoles bilingues inclusives en langue des signes». 
  • Février 2021 : «Organiser des synergies entre les associations nationales de sourds et  
  les associations nationales d’interprètes en langue des signes». 
  • Mars 2021 : «Les femmes sourdes leaders dans les associations nationales de sourds et  
  les conseils de jeunes :  enjeux et réussites « 
  • Avril 2021 : «L’emploi inclusif : Leçons du Kenya, du Ghana, du Nigeria, du Rwanda, de  
  l’Afrique du Sud et de l’Ouganda». 
  • Juin 2021 : «L’aventure vers l’emploi inclusif». 
  • Août 2021 : «Comment libérer le potentiel des droits de la langue des signes». 
  • Septembre 2021 : «70e anniversaire à Rome, Italie». 
  • Octobre 2021 : «Enseignons nos langues des signes ! Les personnes sourdes  
  revendiquent leur expertise dans l’enseignement de leurs langues des signes». 
  • Novembre 2021 : «Intersectionnalité : Apprendre à connaître nos diverses  
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  communautés sourdes». 
  • Décembre 2021 : «Les droits des sourds pendant les catastrophes : L’action humanitaire  
  et les personnes sourdes» 
 
 Elle a aussi honoré sa présence lors de notre JMS en septembre 2021. 
 
 Le travail de la WFD  suit le plan stratégique de 10 ans pour réaliser les droits de l’homme dans 
4 domaines distincts. 
  
Reconnaissance des langues des signes 
 Leur travail dans ce domaine est continu, elle apporte son soutien aux associations nationales 
de personnes sourdes en organisant des webinaires et en proposant des outils. Ils sont heureux de voir 
que l’augmentation de pays qui reconnaissent la Langue des Signes est continue. Maintenant 69 pays la 
reconnaissent. La WFD devait mettre à jour la liste des pays qui ont reconnu la Langue des Signes et nous 
a demandé plus de clarification par rapport à la loi 2005. Après discussion il s’avère que cette reconnais-
sance est “faible” donc la décision a été portée de ne pas inclure la France dans la liste. 
 
  
Leadership des organisations de sourds 
 La WFD s’en tient au principe «Rien sur nous sans nous» dans tous les domaines de leur travail.  
 Ils ont souligné que les organismes de défense des droits de l’homme, tels que le Comité des 
droits des personnes handicapées, devraient avoir une représentation sourde. Ils onrt également plaidé 
pour que les personnes sourdes dirigent tous les projets liés à l’enseignement de la langue des signes et 
à la recherche linguistique en langue des signes. 
  
 Ils s’efforçent de développer leurs capacités dans les domaines de l’action humanitaire. En accord 
avec cet objectif, ils ont établi un nouveau groupe d’experts en réduction des risques de catastrophes 
pour soutenir la WFD dans son travail afin de s’assurer que les personnes sourdes ne soient pas laissées 
pour compte lors de catastrophes ou d’urgences humanitaires. 
  
La WFD continue à travailler pour atteindre ses objectifs ! 
  
L’égalité des chances 
 Un élément clé du travail de la WFD est d’assurer l’égalité des chances pour toutes les personnes 
sourdes dans tous les domaines de la vie. La WFD a mené un projet pour connaître l’accès des sourds 
africains à l’emploi. Les résultats du rapport final peuvent servir à soutenir les communautés sourdes du 
monde entier en fournissant des conseils et des bonnes pratiques sur l’accès à l’emploi. 
  
 La WFD continuera à se battre pour l’accès aux interprètes, à l’emploi et à tous les domaines de 
la vie afin de garantir les droits des sourds dans le monde entier. 
  
Inclusion totale 
 Cette année, la WFD a consacré son attention à l’intersectionnalité, et à la manière dont ils 
puissent intégrer des approches intersectionnelles dans leur travail et dans celui des fédérations natio-
nales membres. La WFD vise à accroître la connaissance des approches intersectionnelles dans leure 
travail et celui des fédérations membres. La communauté des sourds est diverse et intersectionnelle 
par nature.Ils ont développé de nouveaux partenariats avec différentes organisations afin d’apporter de 
nouvelles perspectives à leur travail. Leurs objectifs d’inclusion totale par le biais des langues des signes 
incluent également l’inclusion totale de tous les membres de nos diverses communautés sourdes. 
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  La WFD s’engage fermement à assurer la dignité et le respect des droits de l’homme in-
hérents à toutes les personnes sourdes dans le monde entier et a attiré l’attention sur les violations des 
droits de l’homme en Haïti et en Afghanistan, entre autres, auprès des Nations Unies, de l’UNICEF, du 
Haut Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés et de l’Organisation des États américains.
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 L’année 2021 a été une période de la reprise dotée d’un espoir et notamment de la retrouvaille 
« présentielle » qui est très essentielle pour le peuple sourd : Malgré les difficultés de l’organisation et 
quelques reports, les secteurs ont parvenu à réaliser les événements comme le camp, l’interville, le bal, 
le concours d’éloquence, le speed-meeting étudiant sans oublier l’intournable JMS. Et, les commissions 
ont réalisé les déplacements, les interventions et les rencontres avec les personnalités politiques ou 
associatives.  

 En novembre, le Conseil National a organisé le Rassemblement Fédéral avec les membres bé-
névoles des secteurs et commissions dans le but d’approfondir les 4 axes fédéraux de l’Éducation, la 
priorité nationale, et de coordonner les projets communs. Le succès était visible puisque la motivation, 
l’énergie et l’implication y ont été au rendez-vous. Il ne reste aux bénévoles qu’à concéder leurs projets 
dans l’année 2022-2023. 

 Dans le plan d’organisation interne, l’amélioration de la qualité et de l’efficacité était remar-
quable grâce aux outils de communication tel le logiciel Discord, bien que le chemin pour atteindre au 
niveau globalement correct est encore à parcourir.  

 Je tiens à remercier tous les membres des secteurs et commissions pour leur bénévolat et saluer 
leur grand courage. Avec eux, la FNSF pourra aller plus loin.  
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 Durant l’année 2021, l’équipe SSF a réalisé des actions axées particulièrement sur le projet de 
maison de retraite avec REVIAH et la préparation de la planète des seniors sourds à Nantes.  
  
 La Maison des Sourds du Loiret (MSL) et REVIAH (Résidences des Vies pour Adultes Handicapés) 
basées à Bourges ont mené une enquête, auprès de leurs adhérents, sur la problématique du logement 
adapté pour les Sourds et pour les personnes ayant le syndrome d’USHER. Les résultats ont indiqué que 
les Sourds souffrent principalement d’isolement et d’une offre d’habitat non adaptée. Une partie des 
adhérents de la MSL souhaitent créer une résidence intergénérationnelle à Orléans et ont confié cette 
mission à REVIAH.  
 Une seconde problématique est ressortie de cette enquête, celle du vieillissement ainsi que 
l’absence d’établissements spécialisés sur le territoire français.  
 Devant l’importance de la solitude grandissante des Seniors Sourds dans des différents établisse-
ments pour personnes âgées, le Secteur des Seniors Sourds de France a pour objectif de recueillir toutes 
les réponses et de mieux préparer en vue d’une maison de retraite destinée à ces personnes.  

Actions réalisées : 

 • REVIAH :  
 L’enquête a pour objectif de connaître les besoins et les désirs des Sourds dans le cadre de 
la création d’un premier établissement. Vous pouvez répondre à ce questionnaire en vidéos LSF sur 
le site REVIAH : https://www.reviah.com. On voit le questionnaire expliqué en LSF en vidéo pour une  
meilleure accessibilité car il vous concerne ou concerne l’un de vos proches.  
 Les réponses individuelles restent confidentielles (nom, adresse, mail…) les informations sont 
traitées et présentées globalement lors de la restitution de l’étude.   
 Les premiers résultats de l’étude seront présentés à la conférence de la Planète des seniors 
sourds du Secteur SSF, le vendredi 22 avril 2022 à NANTES.  
 REVIAH propose des réunions dans toutes les régions de France. Les responsables des  
associations peuvent contacter REVIAH via le site internet s’ils souhaitent organiser une réunion ou bien 
la conférence.  
  
 • Planète des Seniors Sourds de France à Marseille, le vendredi 21 mai 2021 :  
 La planète des seniors a établi des projets de lancement des réseaux santé avec des pôles  
médicaux en France car on manque des informations envers des seniors sourds. Et l’objectif de la  
Planète des séniors sourds de France est de lancer des réseaux- santé dans toutes les régions de France.  
 Cette conférence est annulée à cause de la situation sanitaire et du refus des aides financières.  
 Cette organisation est reportée au mois d’avril 2022 à NANTES.  Même programme pour l’année 
prochaine.    
 Notre travail le plus important a été :  
 • D’informer toutes les maisons de retraite et d’autres hébergements ;  
 • De réaliser des projets de lancement des réseaux santé avec des pôles médicaux dans toute la  
 France.  
  
• Réunion générale et séminaire à Marseille :  
 Du samedi 22 mai 2021 au Dimanche 23 mai 2021, cette réunion a été annulée et reportée au  
 mois d’avril 2022 à NANTES.   
 Très peu d’inscriptions.  Compte tenu de la crise sanitaire encore fragile actuellement. Même  
 programme pour l’année prochaine.    
 • Bilan des actions et financiers en 2020 et prévision des actions et financiers en 2021.  
 • Invitation de Madame Catherine ZLATKOVIC

Secteur Seniors Sourds de France
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• Séjour et réveillon :  
 Ce séjour a été reporté en 2022/2023, compte tenu de la crise sanitaire encore fragile 
actuellement. Même programme pour l’année prochaine.

Synthèse, bilan et perspectives

 De janvier à décembre 2021 : REVIAH, projet de la Maison de Retraite Nationale pour Seniors 
sourds et sourds aveugles.  
Objectif : construire quoi ? Libre par ex : Maison de Retraite ou Résidence en respectant les choix de 
chaque personne.  
Enquête sur les personnes âgées sourdes :  
 • Diffusion aux associations affiliées, donateurs, réseaux sociaux et site FNSF : 14 janvier 2021   
 • Le premier résultat des réponses au questionnaire jusqu’au 29 janvier 2021 : 21 personnes
 • Le deuxième résultat des réponses au questionnaire jusqu’au 27 février 2021 : 38 personnes
 • Le troisième résultat des réponses au questionnaire jusqu’au 7 avril 2021 : 56 personnes
 • Le quatrième résultat des réponses au questionnaire jusqu’au 28 mai 2021 : 120 personnes
 • Le cinquième résultat des réponses au questionnaire jusqu’au 18 novembre 2021 : 201  
 personnes 
Ce graphique représente les réponses recueillies jusqu’en septembre 2021, les réponses recueillies en-
tre septembre et novembre 2021 ainsi que l’évolution du nombre de réponses entre septembre et 
novembre.  

REVIAH souhaite que l’objectif pour atteindre 1 000 personnes doive parvenir.  
  
 REVIAH, la première réunion de travail avec le nouveau gestionnaire a été faite afin de mieux 
connaître les besoins des personnes Sourdes au siège de FNSF, le vendredi 2 juillet. Elle a été représen-
tée par :  
 • Nicolas MARGUIN, coordinateur des secteurs et Vincent COTTINEAU, président  
  
Conférences :  
 REVIAH a été invitée par les trois associations YPE, l’ASE 91 et l’ASI (agir pour les séniors  
indépendants) qui ont organisé la conférence à MASSY l’ensemble des adhérents des associations de 
Paris et des départements limitrophes, le samedi 18 septembre à Massy.  

Secteur Seniors Sourds de France
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 L’Association des Sourds de Tolosa (AST) a organisé la conférence sur la maison de retraite et la 
résidence. Elle a été présentée par l’équipe de REVIAH et Nadine DUPLAN, trésorière SSF, la journée du 
17 octobre 2021.  
  
Journée Mondiale des Sourds (JMS) :  
 JMS à PARIS, stand avec l’équipe REVIAH et le nouveau gestionnaire,   
 • Découverte de la culture « Pi Sourds »,  
 • Des sourds ont pu remplir le questionnaire sur place et les autres apportent chez eux pour lire  
 bien à remplir le questionnaire.  
  
Juin à décembre 2021 : l’organisation de la Planète des Seniors Sourds de France, la réunion générale 
et le séminaire à Nantes.  
Séminaire : intervenante de Mme Catherine ZLATKOVIC, trois thèmes :   
Association FSCS, c’est quoi ?  
Quel est son rôle et son contenu ?  
En cas de violence, comment faire mieux pour défendre les séniors sourds ?  sur la mise en place pro-
gressive des maisons de retraite. C’est l’un des points forts de notre travail.

Conclusion :  
  
 Malgré la continuité de la crise sanitaire en 2021, nous avons poursuivi notre travail grâce à la 
visioconférence et aux mails échangés.  
L’année est basée essentiellement sur une enquête concernant la maison de retraite adaptée aux per-
sonnes sourdes.   
  
 Quant à la mobilisation pour l’étude nationale concernant la création d’une maison de retraite, 
REVIAH a proposé de rencontrer les associations. REVIAH souhaite organiser des réunions avant fin mars 
2022 dans certaines villes et demande à Mme BOURSIN Nadia de contacter les associations affiliées.  
  
 REVIAH a poursuivi les réunions avec la présidente de la MSL d’Orléans Mme Marie-France 
PERCEVAULT et M Jacques FORTIER. D’après le résultat du questionnaire, ils ont fait une étude pour la 
création d’une résidence intergénérationnelle à Orléans. Ils ont décidé avec les membres de la MSL : 
comment sera la résidence ? REVIAH a réservé le terrain à Orléans et a finalisé l’achat pour commencer 
la construction dès que les Sourds auront confirmé d’acheter ou de louer des appartements.  
  
 Nous ciblons plus particulièrement des établissements qui accueillent des sourds isolés, 
établissements où les moyens de communication sont inefficaces ou absents.  
Pour 2022, nous continuons notre travail de sensibilisation auprès des sourds isolés sur la mise en place 
progressive des maisons de retraite. C’est l’un des points forts de notre travail. 

Secteur Seniors Sourds de France
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Date Lieu Thème Représentant

JANVIER

6-18 Distanciel Visio – Jacques SANGLA, a représenté 
le secteur Seniors Toulouse 
Projet de maison de retraite 

Nadia BOURSIN

29 Distanciel Visio – Réunion REVIAH.  
Premier résultat de l’enquête

Nadia BOURSIN

FEVRIER

04 Distanciel Réunion SSF Équipe SSF

15 Distanciel Réunion avec le Président M.  
COTTINEAU et M. EVRARD

Nadine DUPLAN
Josette LACROIX

17 Distanciel Jacques SANGLA, a représenté le  
secteur Seniors Toulouse 
Résultat de la réunion avec la présence 
de REVIAH à Toulouse

Nadia BOURSIN

25 Distanciel Réunion  
Nouvelle association « AGIR R  
SENIORS SOURDS ET DEPENDANCES » 
« Rôle SSF ?»

Équipe SSF

MARS

05 Distanciel Réunion REVIAH Nadia BOURSIN et Nicolas MARGUIN

06 Distanciel Réunion 114 Nadine DUPLAN

06 Distanciel Réunion Président Association des 
Sourds ALBI 
Projet de maison de retraite à ALBI

Nadia BOURSIN

27 Distanciel Rassemblement Fédéral Nadia BOURSIN et Nadine DUPLAN

AVRIL

07 Distanciel Réunion REVIAH Nadia BOURSIN

MAI

27 Distanciel Réunion REVIAH Nadia BOURSIN

JUIN

02 Distanciel Réunion avec Président Association 
des Sourds ALBI. 
Projet de maison de retraite « EH-
PAD » à ALBI

Nadia BOURSIN

JUILLET

02 Paris Réunion SSF Équipe SSF

02 Paris Réunion SSF - avec REVIAH Équipe SSF

SEPTEMBRE

25 Paris Stand avec l’équipe JMS - REVIAH Nadia BOURSIN
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Date Lieu Thème Représentant

OCTOBRE

08-16 Distanciel Visio – Jacques SANGLA, a représenté 
le secteur Seniors Toulouse 
Bilan de la réunion

Nadia BOURSIN

17 Toulouse Conférence à Toulouse Nadine DUPLAN

NOVEMBRE

06-07 Paris Rassemblement Fédéral Équipe SSF

16 Distanciel Réunion SSF - avec REVIAH Nadia BOURSIN
Nicolas MORIN

22 Distanciel Réunion « Planète des Seniors 
Sourds »

Équipe SSF

26 Distanciel Réunion SSF - avec REVIAH Nadia BOURSIN

DÉCEMBRE

06 Distanciel Réunion SSF Équipe SSF

09 Distanciel Réunion SSF Équipe SSF
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 Dans certains pays d’Europe, des associations ou secteurs pour Jeunes Sourds apparaissent dans 
les années 80 cependant en France, l’idée de réunir les Sourds de 18 à 30 ans autour d’un camp ou d’un 
événement national arrive plus tard. C’est enfin en 1992, un groupe des jeunes Sourds français fonde 
le secteur de Jeunes Sourds de France (JSF) au sein de la Fédération Nationale des Sourds de France 
(FNSF).   
Depuis, le JSF a évolué, en effet, à leur début, il n’y avait que deux missions :   
  • Le  camp  d’été : favoriser les futurs dirigeants avec la formation de création d’association  
  – loi 1901  
  • Le camp européen : faire des rencontres et projets communs avec des Jeunes des pays  
  européens  
 Aujourd’hui, le secteur JSF a pour objectifs principaux :   
  • La sensibilisation des Jeunes Sourds à la vie associative  
  • La collaboration étroite avec les associations / secteurs de Jeunes Sourds pour des  
  événements nationaux JSF tels que Bal d’été, Intervilles, etc…   
  • Renforcement du tissu associatif des Jeunes Sourds : TEAM-BUILDING et LEADERSHIP  
  • Faire intégrer les Jeunes aux camps nationaux et internationaux afin de valoriser leur  
  identité et leur langue naturelle (JSF, EUDY et WFDYS).  
  
 Notre stratégie repose sur :   
  • Des interventions en milieu associatif afin d’éclaircir et expliquer aux Jeunes Sourds le  
  fonctionnement et le rôle du secteur JSF et de la FNSF.   
  • À travers des sondages et des statistiques afin d’obtenir des informations concernant  
  l’état de situation des associations/secteurs des Jeunes Sourds.   
  • Des événements, petits ou grands, dans le but de rassembler les Jeunes dans une  
  atmosphère solidaire et festive.  
  • Des conférences, des séminaires et des formations pour offrir aux Jeunes Sourds et/ 
  ou aux associations/secteurs des Jeunes Sourds un temps de réflexion et des outils pour  
  leur permettre de se construire culturellement, socialement et linguistiquement. Ceci a  
  pour but de développer leur potentiel associatif.   
  • La collaboration internationale avec EUDY et WFDYS : des camps internationaux, leur  
  assemblée générale, des séminaires abordant différents thèmes qui touchent l’actualité  
  des Jeunes Sourds.  

Activités

 • En mars, notre équipe a connu une nouvelle composition avec l’arrivée de Justine, Laila et 
Elodie. Cela fut la relance du dynamisme du Conseil Jeunes !  
 • En avril, le CN nous a sollicité pour réaliser une  vidéo afin d’obtenir plus de témoignages sur leur 
mouvement de lutte contre la maltraitance scolaire #MeTooSourd, très peu de retours, 3 témoignages 
seulement.  
 • En mai, nous avons organisé une réunion Asso’Jeunes via zoom rassemblant les associations/
secteurs jeunes de toute la France, nous avons eu beaucoup de retours positifs et un boost d’inscription 
au Leader Camp ½ .  
 • Fin août, Leader Camp ½ - camp des dirigeants dont le but est de fournir les compétences de 
leadership et de gestion dans le milieu associatif - a eu lieu avec l’intervention de Vincent Cottineau 
pour la partie Management d’équipe (leadership) et de Sandy Mercurio pour la partie Média (hook 
media). Nous avons réuni en tout 14 personnes, dans un cadre rustique à Chateauneuf-la-Forêt dans 
le Limousin (87). Dont 4 JSF, deux intervenants, deux Jeunes de VIVA de Nantes, deux de M’DEAF de 

Secteur Jeunes Sourds de France
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Montpellier, une Jeune d’Orléans, un Jeune de JOV’S de Toulouse, une Jeune de YDM de Marseille et 
une Jeune de Héro’Nancy.  
 • Juste après la semaine du Leader Camp, nous avons organisé  Intervilles 2021 à Limoges 
en partenariat avec Green Bull Limoges. Gros impact : des activités par dizaines, des jeux parcours 
gonflables que le public a beaucoup apprécié. Nous étions nombreux et heureux de ces retrouvailles 
dans cet esprit sportif ! Bilan : pas de nouvelles de Deaf Green Bull concernant leur bilan d’activité, bilan 
financier et leur solde final (?!) malgré plusieurs relances.   
 • En septembre, avec le secteur étudiants, nous avons pour responsabilité de gérer la soirée 
du vendredi de la semaine de JMS, pour cela, nous avons organisé une soirée à La Cité Fertile (93). 
Nous étions plus d’une centaine de Jeunes Sourds, nous avons également accueilli le CN de la FNSF, le 
président de la FNSF et Joseph Murray, président de la FMS (WFD). Riche de rencontres et d’échanges 
conviviaux.  
 • Enfin, en octobre, en partenariat avec JOV’s (secteur jeunes à Toulouse), nous avons organisé 
le Bal d’Automne JSF sous le thème d’Halloween Fluo. Cela fut un franc succès : plus de 400 participants 
et solde positif : plus de 3000€ de bénéfices.

Coopérations internationales

Avec EUDY
 • Assemblée générale extraordinaire d’EUDY le 11 juin via Zoom  
 • Assemblée générale ordinaire d’EUDY le 25 septembre via Zoom : Lors de cette Assemblée  
 Générale, nous avons été ravis de savoir la sélection de la candidature du secteur VIVA Jeunes  
 Sourds de Nantes pour accueillir l’événement européen EDYC 2023.

 Les élus au bureau d’EUDY sont :   
  Alessandro Abbate, italien, président   
  Jari Pärgma, estonien  
  Honesty Willoughby, anglaise mais vivant en France  
  
• Webmeeting de prise de contact le 23 novembre via Zoom  
Pas de camps EUDY  
  
Avec WFDYS  
 • Participation à leur Board meeting fin avril  
 • Participation à leur Board meeting en novembre  
 • Pas de camps WFDYS  
  
Avec ARTGATE de Remi & Aino
Camps norvégiens : Climate Camp, Silent Superheroes Camp et Drama Camp 3 reportés en 2022  

Synthèse et bilan

 D’abord, notre équipe s’est trouvée agrandie et s’est renforcée cette année. Nous pouvons donc 
être plus actifs et dynamiques. Nous espérons nous développer davantage afin de pouvoir organiser 
plus d’événements de qualité, de pouvoir proposer de nouveaux contenus sur les réseaux sociaux et de 
développer notre visibilité afin d’avoir un impact plus grand.   
 Ensuite, il existe de moins en moins de restrictions liées au COVID ce qui nous permet enfin de 
pouvoir reprendre nos activités et de pouvoir se réunir en présentiel pour des réunions de CJ, ce qui est 
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positif et G.R.A.T.I.F.I.A.N.T bien que nous sommes conscients que la pandémie n’est pas encore finie.   
 Concernant la relation avec les secteurs/associations des Jeunes Sourds locaux, l’Asso’Jeunes et 
Leader Camp ont permis un lieu sécurisé de convivialité, d’échanges enrichissants, des rencontres entre 
eux. Nous souhaitons faire évoluer nos relations et permettre des nouvelles idées émerger comme des 
partenariats entre eux. Nous sommes en pleine réflexion pour continuer sur cette voie.  

Références et liens   
  
Notre site web : https://www.fnsf.org/secteur-jsf/  
Notre page Facebook : www.facebook.com/JeunesSourdsFrance  
Notre Instagram : www.instagram.com/jeunes_sourds_france/  
EUDY : https://eudy.info  
WFDYS : https://wfdys.org  
  
Communication externe

 • Notre communication externe s’est faite régulièrement auprès de nos adhérents et publics  
 dans le but d’informer et partager nos actions à travers :  
 • Des courriels aux membres FNSF, aux associations affiliées et aux donateurs  
 • Des publications sur les réseaux sociaux (Facebook / Instagram)  
 • Des vidéos produites pour diffusion auprès de nos adhérents et donateurs (appel à candidature  
 pour le CJ et des camps européens)  
 • Des partages des posts de la FNSF, d’EUDY, de WFDYS et bien d’autres.. 
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Date Lieu Thème Représentant

FEVRIER

19 Distanciel What’s up meeting avec EUDY Alexandre DANIEL, Maël BIN

16 Distanciel Réunion Conseil Jeunes Équipe JSF

MARS

04 Distanciel Participation réunion bimensuel FNSF Alexandre DANIEL, Maël BIN

09 Distanciel Webréunion camps norvégiens Alexandre DANIEL

11 Distanciel Projet Youth Work (norvège) Alexandre DANIEL

27 Distanciel Rassemblement fédérale Maël BIN, Justine SAUVANET ET Laila INSTONE

31 Distanciel CJ n°1 avec l’équipe au complet ! Équipe JSF

AVRIL

9 Distanciel Team building et brainstorming de 
l’équipe CJ 

Alexandre DANIEL, CO DU CLIMATE CAMP

23 Distanciel CJ n°2 Équipe JSF

27 Distanciel Webréunion thème secrétariat Alexandre DANIEL, Elodie CERVANTES et 
Maël BIN

28 Distanciel Webréunion thème MÉDIA Alexandre DANIEL, Elodie CERVANTES et Laila 
INSTONE

30 Distanciel Webréunion FINANCE WFDYS 2019 Alexandre DANIEL, Nicolas EVRARD et Nicolas 
MORIN

Fin 
avril

Distanciel Board meeting WFDYS Laila INSTONE

MAI

12 Distanciel Introduction LEADER Camp ½  Alexandre DANIEL, Justine SAUVANET

26 Distanciel Asso’Jeunes avec VIVA, DeafGreenBull, 
MDEAF, YDM, JOV’S 

Équipe JSF

JUIN

11 Distanciel GA d’EUDY Alexandre DANIEL, Elodie CERVANTES

16 Distanciel CJ n°3 Équipe JSF

AOUT

23 Limoges CJ n°3 Équipe JSF

23-27 Châteauneuf- 
la-Forêt 

LEADER CAMP ½  Équipe JSF

28 Limoges Intervilles en partenariat avec 
DeafGreenBull 

Équipe JSF

SEPTEMBRE

06 Distanciel CJ n°4 Équipe JSF

14 Distanciel CJ n°5 Équipe JSF

22 Paris Soirée conviviale avec le secteur ESF - 
Cité Fertile (93) 

Alexandre DANIEL ET Laila INSTONE
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Date Lieu Thème Représentant

SEPTEMBRE

25 Distanciel AG EUDY 2021 Laila INSTONE

OCTOBRE

09-10 Massy AG FNSF Équipe JSF

23 Pantin Team building et management de 
l’équipe Mains Paillettes 

Alexandre DANIEL

30 Toulouse Bal d’automne JSF en partenariat avec 
JOV’s 

Alexandre DANIEL, Laila INSTONE ET Elodie  
CERVANTES

NOVEMBRE

10-12 Distanciel Participation au WFDYS Board meeting Laila INSTONE

25 Distanciel CJ n°6 Équipe JSF

DECEMBRE

11 Distanciel Leadership pour Secteur Étudiants ESF, 
Etudiant’S 31 et Sourd’iants 

Équipe JSF
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Réalisations
 • Crise sanitaire : Report de Summer Break au sein de 2LPE prévu pour l’été 2021 et de Summer School  
 (formation intensive d’anglais) à Toulouse prévu pour fin juillet 2021  
 • Organisation de la soirée de la JMS en partenariat avec JSF à la Cité Fertile le 24/09/21  
 • Organisation du concours Eloquen’signes en partenariat avec Sourd’iants et IVT Paris le 25/09/21   
 • Forum inter-associatif à Paris, Le grand Breguet, le we du 11-12/12/21.   
 • Organisation de l’événement étudiant : “Speed-meeting” à Paris le soir du 11/12/21  
 • Suivi du brunch étudiant à Paris, La Recyclerie, le lendemain, le 12/12/21 dans le but de recueillir les  
 attentes, les besoins, et les propositions d’initiatives de la part des participants, du public étudiant sourd.   
 • Diffusion des vidéos de témoignages sur Parcoursup : visibilité du Secteur Étudiant  
 • Préparation en coordination avec les comités d’organisation du Forum des métiers-Salon de l’étudiant  
 sourd prévu pour l’hiver 2022 et du Summer school en vue pour l’été 2022   
 • Guide d’étudiant sourd incluant les procédures pour la mise en place de l’accessibilité dans l’établissement  
 d’inscription et celles dans les cas de discriminations : création d’infographies et traduction sous forme  
 de vidéos en LSF (mise en ligne en cours)  
 • Rapport “Discriminations dans les études supérieures” dans le rapport Discrimination avec la Commission  
 Discrimination   

Synthèse et bilan
 Avec une recomposition interne et le recrutement de nouveaux membres de l’équipe du Secteur Étudiants 
de la FNSF, nous œuvrons pour les étudiants et lycéens, futurs étudiants sourds. Le Secteur Étudiant a vu son 
équipe s’agrandir avec l’arrivée de trois nouveaux membres : Kevin Mayeux et Rosalie Sicot ont été remplacés par 
Diego De Jesus parmi les “anciens” (Olivier Af-Ha, Émi Lavigne-Matsuoka, Mouttou Sagadevin, Gaëlle Thibaudat). 
Deux autres candidats, Eozenn Weber et Adrien Dadone, sont en cours de validation par le CN de la FNSF. Nous 
menons nos actions et élaborons de nouveaux projets que nous mobilisons pour que ces projets puissent voir  le 
jour.   
 Actuellement, il y a deux comités d’organisation, l’un pour le Forum des métiers prévu pour février 2022 
composé de Diego De Jesus, Sawfana Lahbhici et Lucie Tourres avec Gaëlle Thibaudat comme référente du Secteur 
étudiant. L’autre pour le Summer School reporté vers fin août 2022 a été composé de Ilona Torres et Jimmy Leal 
de Jesus mais sera renouvelé pour les nouvelles dates et Émi Lavigne-Matsuoka en est la référente.  
  
 Compte-tenu des circonstances actuelles en lien avec la crise sanitaire Covid, nous avons essayé d’étudier 
les conséquences de cette crise sur l’accessibilité des formations, à travers des témoignages sous diverses formes 
(à partir du questionnaire que nous avons diffusé et des témoignages directs sur le terrain). Il y a un impact sur 
les conditions d’études pour les sourds : ils sont particulièrement affectés par le décrochage liés aux cours donnés 
en distanciel, au bricolage des aménagements à distance variant dans leur adaptabilité, leur suffisance en qualité 
et en quantité qui sont souvent insuffisants et inadaptés. La vie étudiante se réduit comme une peau de chagrin.   
 La nouvelle année académique représentant la rentrée 2021-2022 reprend plus ou moins ses activités, 
en présentiel et/ou en distanciel selon les établissements d’études. L’accueil des étudiants sourds diverge en 
fonction des institutions, de la mise en place dans ces dernières des aménagements demandés par les étudiants 
sourds. Certains continuent à assister aux cours en distanciel, d’autres privilégient des cours en présentiel.    
  
 Une manière pour y remédier, nous avons organisé des événements étudiants où une communauté 
étudiante sourde se réunit, telle que notre soirée organisée durant la JMS en partenariat avec JSF, le concours 
d’éloquence avec Sourdiant’s en septembre 2021, nos soirée Speed-meeting et brunch étudiant-appel à initiatives 
le week-end du 11 décembre 2021. Ces initiatives devraient se pérenniser annuellement et ont vocation à être 
organisées par les associations étudiantes locales. Ce week-end événementiel inclut un forum inter-associatif le 
samedi 11 décembre 2021. Durant ce forum avec les associations étudiantes locales, nous avons repris l’activité 
initiée durant les RF de la FNSF avec les diverses commissions et secteurs autour des 4 axes pour enrichir nos 
perspectives avec les apports des associations locales.   

Secteur Etudiants Sourds de France
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 Enfin, nous nous investissons pour contribuer concrètement au travail collaboratif avec les associations 
locales. Un bel exemple est le concours d’Éloquen’signes du 25 septembre 2021 organisé conjointement avec 
Sourd’iants, association locale d’étudiants sourds d’île-de-France qui a connu un franc succès et se verra attribuer 
une deuxième édition prochainement dans l’objectif de devenir une continuité événementielle. L’union de nos 
actions respectives renforce l’action collective, de l’échelle locale à l’échelle nationale représentant la FNSF.   
  
 Pour garantir une meilleure transparence entre le secteur étudiants et les associations étudiantes locales, 
des sous-groupes sont mis en place dans le serveur Discord pour réunir tous les membres de ces associations 
étudiantes. De même, à destination du public étudiant sourd de manière générale, une “salle” va être créée pour 
que le dialogue soit ouvert à tous, pour être plus à proximité avec le public large et leurs besoins.   
  
 Notre responsabilité est ainsi de développer et d’accompagner les associations étudiantes locales 
existantes et nouvelles afin de garantir la cohésion nationale avec elles pour une représentation nationale des 
étudiants sourds à travers ces associations étudiantes locales. Nous nous engageons à une meilleure diffusion 
des informations sur les démarches pour l’accessibilité des études et les recours possibles face aux situations 
de discrimination. Dans ce but, un guide pour créer et développer une association étudiante est en élaboration. 
Ce guide sera accompagné d’infographies avec des vidéos en LSF. Cela permettra de guider des étudiants qui 
souhaitent créer une association étudiante et de maintenir la longévité des associations existantes.   
   
 Par rapport à la communication, notre objectif primordial est de sensibiliser tous les publics, sourds et 
général ; donc nous prévoyons une campagne de sensibilisation sur les problématiques propres aux étudiants 
sourds sous forme d’un clip en partenariat avec les associations étudiantes locales.   
  
 Enfin, dans le souci d’une meilleure transition entre les lycées et les études supérieures, nous avons 
appréhendé la question des lycéens et futurs étudiants. Un exemple est le recueil de témoignages de 4 lycéens sur 
leurs démarches pour s’inscrire aux universités/écoles via Parcoursup. Leurs vidéos de témoignages ont ensuite 
été relayées sur les réseaux sociaux. Par la suite, ils ont retémoigné en fin de leur première année d’études 
supérieures pour partager leur première expérience en tant qu’étudiants et le déroulement de leur parcours en 
1ère année. Ce type d’initiative accroît considérablement la visibilité du Secteur Étudiant sur les réseaux sociaux.   
En parallèle, nous réfléchissons à la sensibilisation des lycéens sourds et des établissements éducatifs (lycées) 
pour préparer les futurs étudiants sourds à la sortie du lycée et leur faire connaître leurs besoins et droits en tant 
qu’étudiants sourds. Une coordination avec la Commission éducation est envisagée.   
Par ailleurs, nous procédons à une voie préventive auprès d’établissements d’accueil des études supérieures pour 
un accueil le plus efficace possible des étudiants sourds.   
  
 Dans l’esprit solidaire de la communauté sourde, il est également question de la transition 
intergénérationnelle. Un projet en collaboration avec le secteur seniors (SSF) d’une plateforme pour la location 
intergénérationnelle entre personnes âgées sourdes et étudiants sourds en recherche de logement est en cours 
de réflexion. 
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Date Lieu Thème Représentant

JANVIER

21 Distanciel Réunion avec Sourd’iants pour Eloquen’signes Équipe ESF

22 Distanciel Réunion avec le comité du forum des métiers Équipe ESF

FEVRIER

11 Distanciel Réunion interne Équipe ESF

MARS

01 Distanciel Réunion avec EDSU pour le projet Summer School Rosalie SICOT

15 Distanciel Réunion avec Sourd’iants Olivier AH-FA, Rosalie SICOT 
et Gaëlle THIBAUDAT

18 Distanciel Réunion avec le comité de Summer School Équipe ESF

27 Distanciel Rassemblement fédéral Équipe ESF

AVRIL

06 Distanciel Réunion avec la commission discrimination

07 Distanciel Réunion avec le comité com’s d’Eloquen’sign Olivier AH-FA, Rosalie SICOT 
et Gaëlle THIBAUDAT

18 Distanciel Réunion comite forum des métiers Gaëlle THIBAUDAT et Diego 
DE JESUS

25 Distanciel Assemblée générale EDSU Mouttou SAGADEVIN, 
Olivier AH-FA et Gaëlle THI-
BAUDAT

MAI

03 Distanciel Réunion interne Équipe ESF

19 Paris Réunion avec IVT pour Eloquen’signes Olivier AH-FA

19 Distanciel Réunion avec le comité Summer School Olivier AH-FA, Rosalie SICOT 
et Emi LAVIGNE-MATSUOKA

SEPTEMBRE

09 Paris Réunion avec Sourd’iants Équipe ESF

25 Paris Stand JMS Équipe ESF

OCTOBRE

09 Massy AG FNSF Emi LAVIGNE-MATSUOKA et Oli-
vier AH - FA 

15 Distanciel Réunion interne Équipe ESF

NOVEMBRE

06-07 Paris Rassemblement Fédéral Équipe ESF

14 Distanciel Réunion interne Équipe ESF
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Date Lieu Thème Représentant

DECEMBRE

09 Distanciel Réunion interne Équipe ESF

11-12 Distanciel Réunion inter-associative Équipe ESF
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 Le secteur JMS est heureux de ce bilan positif de l’organisation de la JMS cette année. A l’occasion de la 
clôture de cette année d’organisation, chacun a pu donner son ressenti et faire un bilan des tâches attribuées. 
 

Communication avec le public 
 
 Au niveau de la communication avec le public, il a été évoqué l’arrivée des deux journalistes, choisis car 
l’équipe avait toute confiance en eux. L’équipe de communication a été complétée par une monteuse et une 
cadreuse. L’objectif était également de leur donner envie de poursuivre leur engagement associatif par la suite, 
que ce soit au sein de la FNSF ou non. Le rôle de Phoëbée était plus clair que les années précédentes et elle a pu 
guider l’équipe avec plus d’assurance. La préparation globale et l’expérience ont permis d’aborder la JMS avec plus 
de facilité et moins de stress.  
 Concernant les vidéos, elles ont été moins partagées que les années précédentes. Peut-être que cela est 
dû au fait que le format était le même. Le nombres de vue a diminué au fur et à mesure de la semaine. Le live 
Facebook avec les autres villes a été très plébiscité. Cela est dû au dialogue et quizz avec les questions du public.  
 Le fait d’organiser le live en présentiel à quatre bénévoles était très bénéfique.  
 L’échange en est ressorti plus naturel. L’an prochain il pourrait être judicieux de proposer un live instagram 
ainsi que de mieux diffuser et proposer des vidéos de 5secondes ou 10 secondes afin d’attirer plus de personnes.  
 

Trésorerie 
 
 Au niveau de la trésorerie, la période d’avril a été compliquée parce que la FNSF a donné une grosse  
quantité de travail. En effet, contacter les sponsors n’a pas été simple. Elioz a accepté d’être sponsor, Tadéo le sera 
l’an prochain.  
 Le lieu dans lequel s’est déroulé la JMS ne permettait pas de ramener de quoi manger. Nous nous  
questionnons sur le déroulement selon le lieu choisi l’an prochain. Cette année 500 euros ont été alloués pour 
manger pour les bénévoles et participants. Chacun a bien rendu son formulaire pour la comptabilité. L’arrivée 
de Joseph Murray a été confirmée seulement fin août début septembre a déséquilibré les comptes et prévisions 
budgétaires.  
 C’est parfois inconfortable pour l’équipe d’engager son compte en banque personnel pour avancer les 
finances.  
 La nouvelle personne en charge de la trésorerie devrait avoir un minimum de compétences afin de ne pas 
être perdue et de permettre un bon fonctionnement du secteur.  
 L’année de préparation s’est déroulée sereinement. L’invitation envoyée à la mairie de paris est restée 
sans réponse. Le prix de la salle a été négocié durant un long moment avant de trouver un accord. Cette année 
de trésorerie a créé une remise à zéro des comptes. La but de la JMS est non lucratif et n’a par ailleurs pas permis 
cette année de faire des bénéfices.  
 

Référence nationale 
 
 Quant à la référence nationale JMS, la tâche était plus ardue. Prendre contact avec chacune des villes 
s’est avéré difficile. Montpellier a créé sa propre JMS mais ne nous en a pas informé. La gestion du mail FNSF a été  
difficile et il aurait été plus favorable de pouvoir utiliser le mail personnel. L’interface OVH du mail FNSF est difficile 
d’utilisation. 
 Le groupe Whatsapp avec les autres villes a été d’une grande aide, les échanges étaient plus rapides et 
intéressants. La réunion zoom menée avec les autres villes a été d’une grande richesse. 
 L’organisation à venir prévoit de co organiser chaque JMS avec la FNSF et une association de la ville. Il 
pourrait être intéressant de faire une réunion en présentiel à Paris sur un samedi toute la journée l’an prochain 
avec éventuellement un engagement de leur part via une signature officialisant la nouvelle organisation. Un logo 
commun voir une même affiche pourraient être pensé.  
 Enfin, la gestion du rôle de référent national du secteur JMS a été réussie bien qu’il reste de nombreuses 
améliorations à mettre en place.  
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Constitution d’une équipe d’interprètes étudiantes 
 
 La création d’une équipe d’interprète étudiantes a été une très bonne idée et est à développer l’an  
prochain. Les t-shirt ont constitué des repères pour le public qui venait les chercher en fin de journée en les  
repérant grâce à cela. Une amélioration à apporter est de laisser quelques étudiantes à un lieu fixe tandis que 
les autres se promènent pour être vues de tous. Le lieu fixe permettra à chacun de venir chercher des étudiantes 
lorsque nécessaire. De plus, établir un lien avec l’équipe de communication pour des quizz ou autres jeux et  
interviews pourrait favoriser les échanges entres sourds et entendants.  
 

Réflexion concernant le rôle de responsable du secteur 
 
 La responsable du secteur est très heureuse de l’équipe constituée et du l’organisation menée. L’année 
passée a été particulière du fait de l’organisation tardive pour Joseph Murray notamment. Elle s’est questionnée 
quant à son rôle. Elle a dû suivre chacun dans les tâches à accomplir respectivement et vérifier si chacun avait 
avancé dans son organisation, ce qui s’est avéré énergivore pour elle. Elle a dû penser à chaque détail et se les  
remémorer seule, sans appui de l’équipe. Il faut repenser les choses afin que chacun soit plus autonome, par le 
biais de réunions plus régulières éventuellement. Cela pourrait permettre que l’équipe soit plus solidaire et moins 
en position passive d’attente. En effet, plus de rencontres pourraient permettre que chacun ait une vision plus 
claire de l’organisation et prenne les choses en main, cela aurait pu renforcer le lien entre les membres de l’équipe 
et améliorer les échanges.  
 Le mois de septembre a donc été très intense mais heureusement l’équipe a su être réactive.  
 
Venue de Joseph Murray 
 
 L’organisation de l’arrivée de Joseph Murray par mail a été laborieuse, passer par un échange en visio a 
été bien plus efficient. Malgré la confirmation au dernier moment, Joseph Murray a été bien accueilli.  
 

Projection pour l’an prochain 
 
L’année prochaine, une participation à la techno parade est à mettre en place ainsi qu’une nouvelle organisation 
en lien avec une association dans chaque ville afin que le secteur devienne co-organisateur avec une association.  
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  L’éducation des jeunes sourds, ayant été déclarée priorité nationale à l’AG de 2018 par la 
FNSF, la commission éducation est mandatée pour la mise en place d’actions variées, telles que :

 • la participation à des groupes de travail avec la DGESCO (programme de LSF, parcours de  
 scolarisation en LSF de la maternelle à l’université, ...) et aux réunions de la commission Education  
 du CNCPH
 • le recueil d’informations sur les disparités, les irrégularités dans le milieu scolaire sur tout le  
 territoire
 • la poursuite des actions entamées en 2019 autour de la place des élèves sourds et de la LSF  
 dans le cadre des textes suivants : loi Ecole de la Confiance, circulaire École Inclusive, …

 Pour un seul et unique objectif : pour un droit à l’éducation bilingue chez l’enfant sourd, incluant 
tous les aspects de l’éducation et de la scolarité (parents, professionnels, choix de la LSF, partenaires, …).

Réalisations

1- Autour du PEJS (Pôle d’Enseignement des Jeunes Sourds) 

 1/ Rapport des inspecteurs généraux   
 Une mission de l’inspection générale de l’éducation, du sport et de la recherche a été constituée 
par le MEN afin d’évaluer les PEJS proposant un parcours bilingue. Ces inspecteurs ont procédé aux 
visites des 4 PEJS Bilingues (Lyon, Paris, Poitiers et Toulouse).   
  
 Un rapport a été rédigé par la mission des inspecteurs après les visites et transmis au ministère 
de l’Education Nationale courant juillet 2021. A ce jour, nous ne connaissons pas la conclusion de cette 
mission, le gouvernement ayant décidé de ne pas rendre public ce rapport malgré nos demandes.  Nous 
avons fait part de notre déception.  
  
 Il a été annoncé (informations fournies par le bureau de l’École Inclusive) :   
  • l’existence de 13 PEJS (tous modes de communication confondus) qui totalisent 401  
  élèves (dont 200 élèves pour Poitiers, Toulouse et Lyon) ;  
  • que le personnel encadrant (enseignants , accompagnants, etc …) est à un taux élevé ;  
  2,75 élèves par personnel ;  
  • le bon niveau des apprentissages.   
  
 2/ Collaboration avec le bureau de l’École Inclusive   
 Suite au rapport des inspecteurs généraux, une proposition a été faite par le bureau de l’École 
Inclusive de travailler autour des points suivants :  
  
1- proposer la notion de dispositif pour compléter les formes d’organisation déjà identifiées dans la 
circulaire (exemple : expérimenter la communication orale en 1er degré) ;  
2- intégrer de façon claire les apports possibles du secteur médico-social : développer la scolarité bilingue 
en s’appuyant sur les ressources médico-sociales (?) pour permettre aussi de financer de l’interprétariat 
(?) ;  
3- reconnaître l’intérêt d’afficher un caractère national de certains parcours de scolarisation pour faciliter 
leurs accès aux élèves bilingues (nationalisation des lycées et formations professionnelles avec création 
d’internats) ;  
4- mieux former et accompagner les personnels exerçant dans le cadre de la scolarité bilingue (former et 
recruter des enseignants et des co-enseignants en LSF niveaux C1, des interprètes scolaires).  
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Notre position, commune à l’ANPES, sur les recommandations était :  
  • Pour le point 1 : la communication orale devra se faire en dehors des temps  
  d’apprentissage ;  
  • Pour le point 2 : pas question d’un accord ou d’une convention avec les EMS en ce qui  
  concerne l’enseignement.  
  
 Nous avons dénoncé un système qui s’appuie trop sur des aidants et des services de soutien en 
lien avec l’ARS alors que nous voulons tout simplement des enseignants en LSF.   
  
 3/ Rapport CSEN  
 Un autre rapport publié par le CSEN le 5 juillet 2021, presque en même temps que celui ci-dessus 
attendu en juillet 2021, a malheureusement apporté beaucoup de confusion.   
 Ce rapport “La scolarisation des élèves sourds en France - état des lieux et recommandations» a 
été rédigé par des scientifiques qui prônent la communication bi-modale (en LSF et en français oral en 
même temps).   
 La réaction de la FNSF a été publiée sur les réseaux sociaux en septembre 2021 : nous déplorons 
que le CSEN n’ait pas été associé avec des associations représentatives des sourds en LSF, ni demandé 
notre avis.   
  

2- Live FB
 Nous avons organisé un premier live sur la page Facebook de la commission Education, le mardi 
30 mars.  
 Le bilan était très positif. Presque 150 personnes ont suivi le live et la plupart nous ont demandé 
d’en organiser un autre car beaucoup de questions n’ont pu être prises. Nous avons aussi constaté 
que le public connaissait mal les notions : bilinguisme, PEJS, EMS… Un travail de communication et 
d’information est à faire dans ce sens.  

3- Rapport parallèle ONU - Education 
Nous avons contribué à l’analyse et argumentation en réaction aux réponses du gouvernement Français 
concernant la convention des droits de l’ONU sur l’éducation.

4- Position “AESH traducteur en LSF”  
 Nous avons rédigé et diffusé notre position faisant suite à la parution de l’annonce “AESH 
traducteur en langue des signes” émise par l’académie de Lyon. Nous avons dénoncé ces abus. Nous 
n’avons pas eu de retour à notre courrier envoyé aux différentes structures concernées.  
 Les AESH individuels ou mutualisés ou collectifs répondent chacun à des missions spécifiques 
selon les besoins des enfants.  
 L’AESH pour les élèves en parcours bilingue doit posséder le niveau B2 au minimum et doit viser 
le niveau C1.  
 Par contre l’AESH ne doit pas être  utilisé pour pallier (ou substituer) au 2ème enseignant 
nécessaire ou pour servir d’interprète. Mais il peut parfois accompagner au sport, piscine ou quelquefois 
en cours d’art visuel à condition qu’il maîtrise la LSF (B1 minimum).  
  
Cf. texte officiel :  
La mission de l’AESH vise à faciliter l’accès aux activités d’apprentissage. L’AESH peut notamment 
reformuler, prendre en note des consignes données à l’oral, travailler en collaboration avec l’enseignant 
sur des supports visuels adaptés. L’AESH n’a pas un rôle d’interprète en LSF.  
Ils ont vocation à favoriser l’autonomie de l’élève, sans se substituer à lui dans la mesure du possible.  

Commission Education
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https://www.education.gouv.fr/scolarisation-des-jeunes-sourds-ou-malehttps://www.education.
gouv.fr/scolarisation-des-jeunes-sourds-ou-malentendants-89501ntendants-89501

5- Réunion avec diverses associations   
 Nous avons travaillé avec les associations affiliées, les associations nationales autour de la 
problématique qui nous concerne.  
  
     
6- Collaboration étroite avec la commission discrimination  
 Nous avons fait plusieurs réunions pour échanger sur différents points afin d’orienter la 
commission discrimination pour son futur rapport. Notamment en précisant nos positions sur 
plusieurs points relatifs à l’éducation.   
Nous avons également apporté notre regard et nos conseils sur leur questionnaire sur la discrimination 
envers les professionnels sourds dans le monde de l’éducation, tous métiers confondus. 

7- Travail de suivi autour du clip de sensibilisation  
 Début du projet de réalisation d’un clip de sensibilisation sur l’épanouissement de l’enfant 
sourd à grandir en LSF à destination du public. La situation sanitaire ne nous a pas permis de le finir 
en 2021 mais nous allons le finaliser en 2022.  
  
  
8- Elaboration du programme de congrès de la FNSF 2020  
 Le congrès aura finalement lieu les 21 et 22 octobre 2022. Nous avons repris le programme 
afin de l’actualiser. 

9- Réunions Commission Eduscol CNCPH  
Participation mensuelle à la commission éduscol du CNCPH. Nous veillons aux sujets qui concernent 
directement les jeunes Sourds : les problématiques du PEJS, la formation continue des enseignants, 
le LPI (Livret Parcours Inclusif), …  
  
La nouveauté cette année est que les problèmes ou projets concernant les études supérieures sont 
désormais inclus dans cette commission. 

Synthèse, bilan et perspectives

 L’année 2021 a été encore ralentie par la pandémie entraînant de reports et/ou annulations 
des évènements. Les membres de la commission n’ont pu se rencontrer à part travailler à distance 
toute l’année.   
  
 Certaines associations nationales ou citoyens font de plus en plus appel à nous pour notre 
expertise. Particulièrement les associations nationales telles que AFELS, AFILS ou ANPES. Nous 
sommes déterminés à travailler conjointement pour répondre aux problématiques rencontrées à 
l’Education Nationale.   
  
 Nous affirmons que tout enfant sourd devrait être inscrit en PEJS Bilingue, comme tout 
enfant ordinaire, dans une école publique, de la République (et donc, dans l’Education Nationale).  
  
 Les difficultés sont encore nombreuses dans l’éducation des enfants sourds, principalement : 
le choix des familles, l’accès aux parcours bilingues sur l’ensemble du territoire et les moyens attribués 
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pour le développement des PEJS (ressources pédagogiques et mutualisation des compétences, 
statuts et missions des enseignants, organisation des classes à multi-niveaux, les enfants à besoins 
spécifiques, …), la liberté de choix des orientations post-collège et post-bac dans les lycées et 
l’accessibilité sur toutes les filières.   
  
 La mise en place des PEJS sur différentes académies peine encore à s’installer dans de bonnes 
conditions et de façon durable et la coordination/coopération avec les services ou établissements 
médico-sociaux est encore à définir.   
Même sur les 3 parcours complets de Lyon, Toulouse et Poitiers, les situations restent fragiles et les 
équipes manquent encore de moyens suffisants.   
  
 Les différentes associations concernées par l’éducation et quelque soient les parcours ont 
saisi à plusieurs reprises les différents représentants au niveau de la DGESCO et/ou du CNCPH.   
  
  
Réunions d’équipe :  
de janvier à juin 2021 : tous les mardis soirs   
de septembre à décembre : une réunion tous les 15 jours (1 mardi sur 2)
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 2021 a été une année de transition avec la nouvelle équipe. Après l’arrivée de Christine Cornueau-
Lehoux à la mi-année 2021, nous accueillons deux nouveaux membres : Karine Cornueau et Delphine 
Ghigo avec des différents profils. Nous avons organisé de nombreuses réunions en équipe en distanciel 
compte tenu de la pandémie mondiale et des contraintes financières.   

Actions

 1. Discrimination et Education

 La commission Discrimination souhaite saluer l’engagement et la patience de l’équipe à devoir 
affronter de nombreux obstacles et nombreux chalenges pour atteindre les objectifs comme les 
recensements de témoignages et les analyses de discriminations avec des soins et des qualités. Depuis 
2020, nous avons pu recenser d’importantes informations, témoignages qui contiennent une multitude 
de facteurs, paramètres pour bien maitriser les divers sujets, analyser les différents problématiques avec 
des différents facteurs ou situations. À l’heure actuelle, la phase relative au recensement est presque 
terminée. Nous avons avec précision déterminé les dysfonctionnements qui amènent à la discrimination 
systémique. Nous développons les préconisations et préparons la rédaction du rapport en collaborant 
avec plusieurs commissions et secteurs. Nous devons ajouter un nouvel engagement en coordonnant 
avec ces commissions et des personnes de l’extérieur de la FNSF afin de trouver un accord commun 
car il existe certains sujets sensibles qui heurtent des conflits et des désaccords entre les personnes 
concernées. Notre mission est donc d’unir ensemble afin de défendre les droits d’enfants sourds. Pour le 
calendrier, sauf des forces majeures, nous estimons que le rapport sera prêt pour la fin de l’année 2022 
ou au début de l’année 2023.  
  
Pascal Marceau, référent de cette mission.

 2. Permis pour tous

 Depuis 2020, nous travaillons dans un objectif bien précise : abrogation de l’interdiction de 
permis poids lourds aux sourds. L’année 2021 est un avancement significatif mais pas toujours positif. La 
Direction de la Sécurité Routière (DSR) du ministère de l’Intérieur nous soutient pour la levée de cette 
interdiction mais avec des conditions.  
  
 La DSR nous propose les conditions comme l’évaluation de l’équipe pluridisciplinaires notamment 
l’implication des médecins ORL sur les sourds qui souhaitent accéder aux métiers de la route. Elle souhaite 
également de préciser l’appareillage auditif qui fera la partie de la possibilité de l’aménagement pour 
conduire. Par conséquent, la formulation ainsi proposée ne garantit pas que l’obtention du permis de 
conduire peut se faire sans appareillage. Il semble à ce jour que les sourds se voient obligés de porter 
les appareillages auditifs pour avoir le permis dit véhicules légers, imposé par les médecins ORL pour 
plusieurs raisons : les préjugés, les stéréotypes, ou encore les primes venant du lobby de fabrications des 
appareils auditifs. Le projet de réécriture de l’arrêté du 21 décembre 2005, fixant la liste des affections 
médicales incompatibles avec l’obtention ou le maintien du permis de conduire, ou pouvant donner lieu 
à la délivrance du permis de conduire d’une durée de validité limitée à tout à fait l’air d’un copié-collé 
des procédures concernant les personnes handicapées. Ces procédures mises en place par l’AGEFIPH 
avec ses partenaires devraient être remplacées par de véritables médecins ORL.  
  

Commission Discrimination
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 La CNCPH nous soutient et elle a rendu deux fois l’avis en demandant la levée de cette restreinte.  
 Mais, malheureusement, au mois de décembre 2021, la DSR continue à conserver sa position 
initiale. Nous devrons encore une fois l’insister à revoir sa position en lui apportant encore des différentes 
précisions essentielles, afin de faire évoluer ce projet d’écriture en éliminant l’implication de médecins 
ORL et la notion « appareillage auditif ».  
  
 En même temps, nous sommes fiers d’apprendre que cette année 2021, plusieurs candidats 
sourds aux permis poids lourds ont obtenu le feu vert des médecins qui sont convaincus grâce à notre 
rapport. Ils ont tout imprimé ce rapport pour sensibiliser. En face de la pénurie des chauffeurs routiers, 
quelques entreprises et fédérations s’intéressent beaucoup ce rapport pour réfléchir et établir ses 
futures actions pour les chauffeurs sourds routiers.  Il ne reste plus qu’attendre la sortie du journal 
officiel pour la levée de cette interdiction avec des bonnes conditions afin d’ouvrir le marché de l’emploi 
aux chauffeurs sourds.   
  
Pascal Marceau, référent de cette mission
Youssef Berkach, responsable du groupe du travail avec Christophe Moity

 3.Discrimination et Sport

 Depuis la rentrée Septembre 2021, suite du lancement de 4 axes de la FNSF, deux commissions 
« Sport » et « Discrimination » s’accélèrent à travailler ensemble en faisant nombreuses discussions 
techniques (collaborations, organisations, etc.). Nous nous sommes tombés sur trois accords :  
 La commission Discrimination offre ses conseils techniques pour la collaboration du rapport grâce 
aux retours d’expériences des anciens rapports comme « Diagnostics et préconisations », « Métiers 
interdits ». Elle propose de participer à la deuxième lecture du rapport avant la publication du rapport.  
Christine Cornueau-Lehoux a des compétences particuliers sur le bien-être et le sport. Elle va diriger un 
groupe de travail avec la commission Sport.  
 La commission Discrimination propose une expertise et une analyse sur les discriminations après 
avoir connu le développement du contenu de rapport et les informations disponibles de la commission 
des sports.  
  
Christine Cornueau-Lehoux, référente de ce mission

 4.Autres discriminations

 Depuis son arrivée, Christine Cornueau-Lehoux étudie les états de lieux de la situation actuelle 
comme la santé, les personnes âgées sourdes, les retraités sourds afin d’évaluer quelles sont les 
priorités pour ses futures actions. Elle démarre des discussions avec la commission Santé et le Secteur 
Senior de France (SSF). Il n’est pas possible que la commission Discrimination fasse toute seule sans ces 
commissions. Les discussions sont en cours pour élaborer les stratégies et les plans d’actions.  
  
 Comme le Défenseur des droits a une nouvelle directrice, Claire Hédon, nous souhaitons 
reprendre des échanges avec son nouvelle équipe.

Commission Discrimination
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 En 2021, la Commission Santé a recruté 4 nouvelles personnes avec mise en place de groupes 
de travail. Trois personnes, Céline Pierru, Camille Mathenet et Maryse Herzog ont été intégrées à la 
Commission Santé en décembre après approbation du CN. La quatrième personne, Nathalie Irdel, 
participe au groupe de travail UASS avec Alexis Karacostas.  
 De juin à début septembre, la Commission a suspendu son activité par manque de temps de 
chacun des membres. Par la suite, les réunions se sont tenues de façon hebdomadaire. 

Synthèse, bilan et perspective

 Questionnaire « Les Sourds et la COVID-19  
 Un questionnaire a été élaboré et diffusé en format bilingue français écrit/LSF le 17 mai 2020 
et clôturé le 26 juillet 2020. 925 réponses ont été recueillies. Après la première vague de l’épidémie 
de la covid-19, le but était de recenser les besoins et demandes de la population sourde signante pour 
mieux la défendre. Le questionnaire sera envoyé au gouvernement pour que cette situation vécue par 
les Sourds ne se répète pas lors d’une prochaine épidémie.  
 Après le désistement d’une personne bénévole pour analyser les réponses recueillies, une 
nouvelle personne, Fanny Chopot, analyste professionnelle de données, est volontaire pour effectuer ce 
travail. L’analyse finale nous sera transmise en janvier ou février 2022.  
  
 Implant Cochléaire et Dépistage Précoce de la Surdité    
 La position de la FNSF sera actualisée et discutée jusqu’en avril 2022 et soumise au vote de la 
prochaine Assemblée générale de la FNSF.  
  
 CNR 114   
 En 2021, le CNR 114 a repris en contact avec la FNSF après 3 ans sans réunions à la suite de l’arrêt 
du comité de pilotage fin 2018 par décret ministériel.  
Christian Coudouret est le référent des réunions avec le 114 pour le CN. Il y participe avec Laurent 
Guiraud de la Commission Accessibilité numérique et des membres du CN.  
L’épidémie de covid-19 a entrainé des complications multiples dans les appels d’urgence, problèmes de 
réseau ou techniques. Des réunions ont eu lieu avec le CNR 114 tous les trois mois, avec les référents 
techniques et un membre du CN. Ces réunions ont permis de faire le point sur les problèmes rencontrés 
par les usagers avec l’application, notamment après le lancement de la version 2 le 17 juin 2021.  
 L’information a été relayée par la FNSF. On peut consulter les liens suivants :  
  • https://vimeo.com/564136663  
  • https://vimeo.com/564136663   
  • https://www.info.urgence114.fr/actualites/  
  • https://player.vimeo.com/video/557975526?dnt=1&app_id=122963  
  
 L’application CNR114 version 2 est discutée pour améliorer son utilisation par les usagers 
(personnes sourdes âgées, immigrés, personnes sourdaveugles…) à partir de supports plus variés 
(ordinateur, tablette ou smartphone) et pour accélérer son utilisation (dossiers préenregistrés, 
géolocalisation, choix entre LSF, écrit, etc., antécédents médicaux°.  
  
 En 2021, les réunions devraient se tenir une fois par mois avec un membre du CN, Commission 
Santé et Commission Accessibilité numérique).  
  
 La Commission Santé se doit de veiller au bon fonctionnement de cette structure et au respect 
des droits des usagers. C’est pourquoi, elle s’est interrogée sur la stratégie générale actuelle du CNR114 
(qui semble se distancier des principes établis lors de sa conception), sur la réelle prise en compte des 

Commission Santé
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aspects linguistiques et culturels de la communication de ses usagers, sur la qualité des services et sur le 
manque de relation du CNR114 avec les associations et instances de sourds actives dans le domaine de 
la santé.  
  
  
 ONU, Rapporteur spécial sur les droits des personnes handicapées  
 À la demande de l’ONU, un questionnaire a été rempli par l’équipe sur l’état des lieux de l’accès 
aux soins en LSF pour les personnes Sourdes de France et DOM et TOM en 2018. Il été publié le 8 janvier 
2019 (vous pouvez le télécharger dans les « liens utiles en fin de page »).  
  
 L’équipe a reçu un 2ème rapport alternatif de l’ONU où apparaissent les demandes de l’ONU à 
la France et les réponses de celle-ci aux demandes de l’ONU. Nous avons analysé les demandes et les 
réponses du gouvernement français et complété par des informations pertinentes de la FNSF relatives à 
la santé des Sourds en France.  
  
  
 Les établissements de santé accessibles en France (UASS, CMP…)   
  
 Actuellement, il y a 24 UASS et structures de santé accueillant les patients Sourds. Alexis Karacostas 
est présent aux réunions de pilotage pour accompagner les usagers/associations qui souhaitent créer de 
futures UASS.   
 Dans le département du 77, à Melun, une UASS a été créée et a ouvert ses portes à l’automne 
2020. Un autre projet d’ouverture d’UASS concerne le CHU de Limoges, avec les conseils de la Maison 
des Sourds de la Haute-Vienne.  
 Vous pouvez retrouver les coordonnées de ces structures sur notre site internet, dans la partie 
de la Commission santé (en cours de mise à jour).  
  
 Projet Sourds & Pompiers

 1. SIGNATURE DE LA CONVENTION DE PARTENARIAT  
 Les Présidents des Fédérations FNSF et FNSPF ont signé une convention de partenariat à Paris, le 
25 novembre, en présence de l’ensemble du conseil d’administration de la FNSPF, occasion d’échanger 
sur les actions en cours, mais aussi sur l’avenir de cette collaboration, notamment sur les questions 
de l’emploi des Sourds au sein des services administratifs et techniques départementaux, mais aussi 
de l’avenir et la modernisation du numéro d’appel d’urgence 114 et de la réponse opérationnelle 
correspondante.

 2. STATUT DE MARIE GIRAUD  
 Déjà membre de la FNSPF, et membre d’honneur de l’UDSP33, Marie Giraud, en application de 
la décision du Président de la FNSPF Grégory Allione et du Directeur du SDIS33, le Contrôleur Général 
Marc Vermeulen, devient officiellement la première femme Sourde, Sapeur-pompier volontaire Expert 
de France.  
 À ce titre, elle sera chargée de déployer les actions prévues par la convention de partenariat, 
à destination des Sapeurs-pompiers en activité, pour l’amélioration de la prise en charge des victimes 
Sourdes en intervention, mais aussi de collaborer avec le SDIS33 pour déployer de nouvelles idées. Elle 
bénéficie d’un statut d’officier au grade Expert, et servira de référence pour l’accès à cette fonction dans 
les autres départements ou les candidats Sourds ont été recrutés.

Commission Santé
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 3. BINÔMES DÉPARTEMENTAUX SOURDS & POMPIERS  
 Plusieurs binômes sont déjà constitués, et d’autres viendront les rejoindre en 2022. Marie 
Giraud et Stéphane Edrocard, respectivement référente de la FNSF et référent de la FNSPF, se chargent 
d’accompagner les départements dans l’officialisation de leurs binômes respectifs et dans la mise en 
place des moyens logistiques et pédagogiques en lien avec leurs activités à venir.

 4. JMS PARIS 2021  
 La JMS a été l’occasion de nombreuses rencontres institutionnelles et associatives à Paris, 
sur le site du Ground-Control, où s’est tenu un stand de démonstration des Gestes Qui Sauvent et de 
présentation du Projet fédéral. Les deux référents Marie et Stéphane ont notamment reçu la visite 
des Présidents Vincent Cottineau et Joseph Murray, lors de démonstrations opérationnelles. Ils ont pu 
mesurer les attentes de la population et le soutien unanime des citoyens Sourds envers les actions 
engagées.

 5. CONGRÈS NATIONAL MARSEILLE 2021
 Le Congrès a été un franc succès pour le projet, et de nombreux décideurs sont venus rencontrer 
les acteurs du projet, afin de se renseigner sur les modalités de déploiement des actions sur leurs 
territoires. [Saut de retour à la ligne]Les deux référents ont conçu et distribué un guide complet 
d’accompagnement à destination des services départementaux, et seront en permanence au soutien de 
ces derniers.

 6. FORMATIONS SECOURISME PSC1 et GQS (Gestes Qui sauvent)  
 Le guide de recommandations adapté par le groupe de travail Sourds & Pompiers est validé et 
accessible en ligne sur l’intranet des Sapeurs-pompiers de France, il est disponible en téléchargement par 
les formateurs partout sur le territoire, et le binôme référent National Marie Giraud/Stéphane Edrocard 
se charge d’en faire la démonstration au cœur des départements qui sont prêts à le déployer.
  
 7. DIPLÔME NATIONAL DE FORMATEUR SOURD PIC-PAE FPSC
 Le site de Bordeaux a été officiellement retenu pour accueillir la première session des futurs 
formateurs Sourds, le stage sera programmé en 2023, il comporte 12 places disponibles. [Saut de 
retour à la ligne]D’une durée de 2 semaines, il sera proposé aux Sourds ayant été recrutés lors des 
pré-sélections. [Saut de retour à la ligne]Il sera animé par l’Adjudant Stéphane Edrocard, responsable 
pédagogique signant, accompagné de deux instructeurs fédéraux et de deux interprètes professionnels.

 8. SENSIBILISATION DES POMPIERS À LA LSF ET COMMUNICATION SOUS ARI  
 Le programme de sensibilisation à la prise en charge des victimes Sourdes par les Sapeurs-
pompiers sera expérimenté au SDIS33, lors des deux prochaines formations de Sapeurs-pompiers 
professionnels de 2022, il sera l’occasion pour Marie Giraud et Stéphane Edrocard de mettre à l’essai 
plusieurs supports déjà expérimentés dans d’autres départements. Une réflexion globale est en cours 
pour proposer plusieurs outils pédagogiques (livret en couleur, supports de vidéos pour tablettes, etc.) à 
déployer dans les départements, en fonction des moyens et ressources de chaque territoire. Les premiers 
essais de communication gestuelle sous ARI (Appareil Respiratoire Isolant) sont également prévus.

 9. RÉSEAUX SOCIAUX  
 La notoriété grandissante de nos réseaux sociaux, ainsi que le nombre croissant d’abonnés que 
nous constatons, confirment l’utilité de poursuivre le développement. En 2021, nous avons enregistré 
et diffusé deux vidéos bilingues, sur le thème de l’intervention de l’ambulance des Sapeurs-pompiers 
au domicile des Sourds, et sur l’incendie au domicile. D’autres vidéos seront tournées en 2022, sur 
des thèmes plébiscités par les Sourds. Un service départemental nous a également sollicités pour des 
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conseils sur l’engagement d’un Feeder et d’un interprète pour une série documentaire web.  
  
Site internet de la FNSF  
 La carte de France interactive des UASS (Unités d’Accueil et de Soins des Sourds) dans la partie 
Commission santé, avec les coordonnées et lieux, a été mise à jour.  
 Nous recevons de la part d’usagers Sourds des mails relayés par le site avec des demandes de 
renseignements ou des appels d’urgence. Nous y répondons dans les meilleurs délais possibles.

Communication externe

 Site internet de la FNSF  
 C’est un sujet que l’équipe se doit d’améliorer. Le site n’est pas encore actualisé à 100% pour 
que chaque usager puisse y trouver des informations de première nécessité. Nous avions déjà modifié 
la carte de France, avec les coordonnées et lieux des UASS, mais nous devons encore l’améliorer. Nous 
recevons rédgulièrement des mails transférés du site avec le motif de demande de renseignements. La 
Commission santé y répond dans les meilleurs délais possibles. 
 
 
Références et liens
 • ONU : https://www.un.org/disabilities/documents/convention/convoptprot-f.pdf  
  • Loi n° 2005-102 du 11 février 2005 pour l’égalité des droits et des chances, la participation et la  
 citoyenneté des personnes handicapées, article 78  
 https://www.legifrance.gouv.fr/eli/loi/2005/2/11/2005-102/jo/article_78  
 • Circulaire N°DHOS/E1/2007/163 du 20 avril 2007 relative aux missions, à l’organisation et au  
 fonctionnement des unités d’accueil et de soins des patients sourds en langue des signes (LS)   
 http://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/circulaire_163_200407.pdf
 • Audition Publique de l’HAS du 22-23 octobre 2008, Paris, « Accès aux soins des personnes en  
 situation de handicap
 https://www.has-sante.fr/portail/jcms/c_736311
 • Synthèse de l’audition publique-5 février 2009 : 
 https://www.has-sante.fr/portail/upload/docs/application/pdf/2009-01/synthese_ap_acces_ 
soins_personnes_handicap_23102008.pdf  
 • Rapport de l’audition publique, 23 janvier 2009 : 
 https://www.has-sante.fr/portail/upload/docs/application/pdf/2009-01/audition_publique_
acces_soins_personnes_handicap_22_23102008.pdf  
 • Texte des Experts Tome 1, 22 octobre 2008 : 
 https://www.has-sante.fr/portail/upload/docs/application/pdf/2009-01/ap_acces_aux_soins_
handicap_textes_t1.pdf  
 • Texte des Experts Tome 2, 23 octobre 2008 : 
 https://www.has-sante.fr/portail/upload/docs/application/pdf/2009-01/ap_acces_aux_soins_
handicap_textes_t2.pdf  
   • Rapport de Pascal Jacob, avril 2013, « Un parcours de soins et de santé sans rupture  
 d’accompagnement »  
 http://solidarites-sante.gouv.fr/ministere/documentation-et-publications-officielles/rapports/
sante/article/rapport-de-pascal-jacob-sur-l-acces-aux-soins-et-a-la-sante-des-personnes  
 • Rapport à télécharger : 
 http://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/rapport-pjacob-0306-macarlotti.pdf  

Commission Santé
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 • Synthèse à télécharger : 
 http://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/06_06_13_synthese_Rapport_Jacob.pdf)  
 • Rapport Denis PIVETEAU,  10 juin 2014, “« Zéro sans solution » : Le devoir collectif  
 permettre un parcours de vie sans rupture, pour les personnes en situation de handicap et  
 pour leurs proches”  
 http://solidarites-sante.gouv.fr/archives/archives-presse/archives-communiques-de-presse/
annee-2014/article/remise-du-rapport-de-denis-piveteau-a-marisol-touraine-et-segolene-neuville  
 • Rapport-10 juin 2014 : 
 http://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/Rapport_Zero_sans_solution_.pdf)  
 • Annnexe-18 juin 2014: 
 http://solidarites-sante.gouv.fr/IMG/pdf/Annexes_au_rapport_Zero_sans_solution_.pdf  
   • Etude de l’IRDES n°560 et n°561, juin 2015, L’accès aux soins courants et préventifs des  
 personnes en situation de handicap en France  
 http://www.irdes.fr/recherche/2015/rapports-560-561-l-acces-aux-soins-courants-et-
preventifs-des-personnes-en-situation-de-handicap-en-france.htm  
 • Rapport n°560 : Tome 1-Résultats de l’enquête Handicap-Santé volet Ménage : 
 http://www.irdes.fr/recherche/rapports/560-l-acces-aux-soins-courants-et-preventifs-des-
personnes-en-situation-de-handicap-en-france-tome-1-menages.pdf)   
 • Rapport n°561 : Tome 2-Résultats de l’enquête Handicap-Santé volet Institutions: 
 http://www.irdes.fr/recherche/rapports/561-l-acces-aux-soins-courants-et-preventifs-des-
personnes-en-situation-de-handicap-en-france-tome-2-institutions.pdf)  
 • HAS : Guide d’amélioration des pratiques professionnelles « Accueil, accompagnement et  
 organisation des soins en établissement de santé pour les personnes en situation de handicap  
 », juillet 2017 
 https://www.has-sante.fr/portail/upload/docs/application/pdf/2017-09/guide_handicap_
etablissement.pdf )
 • Rapport de la rapporteuse spéciale sur les droits des personnes handicapées de  
 l’ONU (janvier 2019) : 
 https://organisation.nexem.fr/assets/rapport-2019-de-lonu-sur-le-droits-des-personnes-
handicapees-cf23-32135.html?lang=fr  
 • Société française de santé en langue des signes : 
 www.sfsls.org   
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Introduction   
  
 Crée en 2018, la commission Sport avait pour principal objectif d’améliorer les conditions des 
sportifs sourds. Pour cela, il a fallu se renseigner sur l’organisation du sport en France, comprendre le 
fonctionnement et les relations des fédérations sportives avant de cibler l’accessibilité pour le public 
sourd.  
 Après plusieurs mois de réflexions, et de découvertes, la commission a décidé de rester sur 
la partie politique. Il s’agit donc d’élaborer des stratégies notamment :  
  • La reconnaissance de ICSD/Deaflympics  
  • Budget propre aux sports Sourds  
  • Développement du sport auprès des jeunes  
  • Accessibilités dans le parcours scolaire (STAPS/BPJEPS)  
  • Cartographie des clubs Sourds en France  
  • Rapport de la situation du Sport chez les Sourds  
  
 Néanmoins, notre équipe composée de 5 membres au départ se retrouve avec seulement 2 
membres à ce jour. Cela réduit fortement les champs d’actions de la commission Sport qui essaie de 
veiller aux bons déroulements du sport Sourd.  

Réalisations   
 En 2021, la commission Sport a eu l’occasion d’intervenir sur plusieurs actions :  
  
 Rapport ONU  
 En juillet 2020, la FNSF a rédigé un rapport pour l’ONU sur plusieurs points dont certains 
liés au sport. À la suite de ce rapport, l’ONU demande à l’Etat Français de donner une réponse aux 
problématiques soulevées par la FNSF. En janvier 2021, l’ONU demande à la FNSF d’argumenter nos 
problématiques par rapport aux réponses de l’Etat Français. S’ensuit alors de plusieurs échanges 
entre la FNSF, L’ONU et l’Etat pour qu’ensuite l’ONU finalise son rapport dans laquelle il donne 
ses recommandations auprès de l’Etat en septembre 2021. Le rapport de l’ONU recommande à 
l’état Français de reconnaitre les Deaflympics, il s’agit d’une victoire pour la commission Sport et 
nous souhaitons continuer à faire pression auprès du ministère chargé des Sports afin que cette 
recommandation soit appliquée dans notre pays qui fut pourtant le créateur des deaflympics 
(« Silent Games » en 1924).  
  
 Consultation Discriminatoire  
 En avril 2021, le gouvernement décide d’ouvrir ses portes auprès des citoyens pour prendre 
note des discriminations possibles ainsi que les solutions envisageables. Le CN demande alors aux 
commissions de rédiger les points discriminatoires, la commission Sport a répondu :  
  
  • La reconnaissance du Deaflympics  
  • La reconnaissance des sportifs de haut niveau et des primes pour les sourds  
  • La valorisation d’un CCSSF au même niveau que CPSF  
  • La suppression d’une qualification BNSSA empêchant les sourds de devenir  
  Professeur d’EPS  
  
 La FNSF a ensuite diffusé au maximum via les réseaux sociaux afin d’obtenir le plus de vote 
possible avant le 31 mai 2021. En fonction du nombre de vote, le gouvernement sera amené à 
étudier les points discriminatoires. Malgré le nombre de vue et de partage dont le total s’élève à 
15000 vues, nous n’avons eu que très peu de vote (environ 250 votes).   
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 La FNSF et les commissions regrettent fortement que la communauté sourde n’ait pas saisi 
cette opportunité pour améliorer les conditions des sourds qui souffrent d’une discrimination 
constante au sein de la société.  
  
 Lettres  
 A) Comité Paris 2024  
 La commission Sport a écrit une lettre suite à la demande du CN concernant le comité Paris 
2024 dans le but de mettre en avant l’histoire des sourds dans le sport. En effet 2024 sera l’année qui 
marquera les 100 ans depuis les premiers jeux mondiaux du silence (anciennement Deaflympics) qui 
a vu le jour en 1924 et qui réunit 148 athlètes venant de neuf nations (Belgique, France, Royaume-Uni, 
Hongrie, Italie, Lettonie, Pays-Bas, Pologne, Roumanie) dans sept disciplines (athlétisme, cyclisme sur 
route, football, natation, plongée, tennis et tir). Une seule femme, la nageuse hollandaise Hendrika 
Nicolini Van Der Heyden, y participe et décroche une médaille d’or. Nous avons également fait la 
demande qu’un gymnase porte le nom de Eugène RUBENS ALCAIS en hommage à son combat pour 
faire intégrer les sourds dans le sport.   
  
 « Cette anecdote est particulièrement intéressante, en effet non seulement les sourds sont 
les pionniers du sport handicap mais aussi dans l’égalité homme/femme. Du coté des « entendants », 
Pierre de Coubertin qui est à l’origine des jeux olympiques a mis de côté les femmes en disant que 
le sport n’est pas fait pour elles. Une fédération féminine a vu le jour en 1918 et milite pour la 
participation des femmes dans les jeux olympiques, ce n’est qu’en 1928 que les femmes ont pu 
participer soit quatre ans après nous. »  
  
 B) Ministère chargé des Sports / Secrétariat d’État chargé des personnes handicapées   
 La commission Sport a réagi suite à l’échange, qui a eu lieu à l’Assemblée nationale en 
mai 2021, entre le député Loïc PRUDHOMME, et la ministre chargée des Sports Mme Roxana 
Maracineanu. Le député a dévoilé dans l’assemblée le fait que ICSD et les Deaflympics ne sont pas 
reconnus par le gouvernement contrairement à IPC et les jeux paralympiques, il souhaite également 
qu’il y ait un budget propre à la structure du sport sourd notamment pour des primes de résultat, et 
à soutenir les fédérations qui les encadrent pour leur donner davantage de moyens.   
 Ce à quoi, la ministre lui explique qu’elle ne peut reconnaitre ICSD et les Deaflympics tant 
qu’ils ne sont pas reconnus à l’échelle internationale surtout par IPC, elle ajoute également qu’il y a 
un budget pour les sportifs de haut niveau.   
 La commission Sport ne peut accepter sa réponse surtout avec des preuves que ICSD et les 
Deaflympics sont déjà reconnus à l’échelle internationale y compris par IPC et en ce qui concerne les 
budgets qu’elle a annoncé, les sportifs sourds n’y ont pas le droit car justement la structure du sport 
n’a pas reconnu ICSD et les Deaflympics. Nous lui avons donc écrit une lettre qu’on a aussi envoyé au 
secrétaire chargé des personnes handicapées.  
 Extrait de l’échange qui a poussé la commission à faire la lettre :  
 https://questions.assemblee-nationale.fr/q15/15-1397QOSD.htm  

 C) Ministère chargé des Sports / Secrétariat d’État chargé des personnes handicapées  
 La commission Sport a dû écrire une deuxième lettre pour la ministre chargée des Sports, 
Mme Roxana Maracineanu, qui a argumenté en octobre 2021, pour le rejet de l’amendement 571. Cet 
amendement vise à reconnaître officiellement les Jeux Olympiques destinés aux athlètes sourds, les 
« Deaflympics », au même titre que le sont les Jeux Olympiques et les Jeux Paralympiques aujourd’hui 
et à accorder un budget de 1 million d’euros pour les Deaflympics. Ce rejet de l’amendement est 
contraire à l’égalité des chances d’où la discrimination systématique des sportifs sourds de vis à vis 
des sportifs du paralympique.  
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 Extrait de l’échange qui a poussé la commission à faire la lettre :  
  https://www.assemblee-nationale.fr/dyn/15/comptes-rendus/seance/session-ordinaire-
de-2021-2022/troisieme-seance-du-lundi-25-octobre-2021#2649105  
  
 Réunions  
 La commission sport a eu l’occasion d’avoir un entretien avec la CNIL (La Commission 
nationale de l’informatique et des libertés) sur le problème de recensement des sportifs sourds qui 
sont invisibles dans les fédérations sportives. Le fait que les licences ne permettent pas une typologie 
du handicap, il n’y a aucun moyen pour les fédérations sportives de mettre en place une accessibilité 
propres aux sportifs sourds. Le problème réside entre une contradiction avec les fédérations qui ne 
souhaitent pas étiqueter le handicap des sportifs en fonction de la RGPD et la loi sur l’accessibilité. 
La CNIL confirme que les données relatives à la santé peuvent être recensé dans la mesure où l’on 
a informé les raisons de cette demande et que le licencié ne soit pas obligé de répondre à cette 
demande.  
  
 La commission Sport a eu l’occasion de rencontrer le cabinet ministériel de Mme Sophie 
CLUZEL, secrétaire chargé des personnes handicapées, à la suite de la lettre qu’on a envoyé (Annexe 
2). La rencontre a duré 1h30, Kévin SAUVAGET de la commission Sport a présenté les problématiques 
du sport sourd avec Ronit LAQUERRIÈRE-LEVEN du CN face à Mesdames COURAULT et GUILLON. Elles 
ont été très réceptives aux points exposés par Kévin SAUVAGET et ont expliqué qu’elles ne peuvent 
agir qu’au sein de leur ministère, c’est à dire du secrétaire chargé des personnes handicapées, 
sauf pour certains points liés à l’accessibilité. Néanmoins, elles peuvent communiquer les autres 
points du sport sourd aux autres ministères (sport et éducation) pour qu’ils prennent en charge les 
problématiques liés aux missions de leur ministère. La commission a demandé que s’il y a un groupe 
de travail sur ce thème alors il serait préférable que la commission sport puisse y participer.   
 
 La commission a participé au rassemblement fédérale n°6 du 6-7 novembre 2021, et a pu 
échanger avec les autres commissions et secteurs présents à propos des 4 axes de la FNSF. Il est 
prévu par suite de ce rassemblement que la commission sport collabore avec les autres commissions 
et secteurs afin d’établir des projets en lien avec les 4 axes. Le sport est facilement associé à ces 4 
axes car c’est un pilier qui peut se trouver dans tous les domaines (santé, discrimination, éducation, 
justice, etc).  
  
Synthèse et bilan
 L’année 2021 a permis à la commission Sport de faire des actions concrètes en dehors des 
travaux de recherches et de récoltes d’informations. A présent, la commission dispose désormais des 
ressources assez solides pour pouvoir expertiser les problématiques liés aux sports sourds. Surtout 
que le rapport de l’ONU, qui recommande la France de reconnaitre les Deaflympics, donne à la 
commission sport un argument de poids pour continuer à faire pression. Néanmoins, la commission 
manque de réseaux et la convention avec la FFH ne suffit pas pour améliorer les conditions des 
sportifs sourds qui sont aussi dans d’autres fédérations sportives. C’est pourquoi il est crucial que la 
commission sport développe ses relations avec tous les organismes du monde du Sport en 2022.  
 Nous constatons que la politique du ministère chargé des Sports se veut inclusive et donc  
de nombreuses fédérations sportives souhaitent récupérer les délégations « Para Sport » sans pour 
autant être bien informée ou sensibilisée sur les différents handicaps en particulier le sport Sourd 
qui n’est pas reconnu par le ministère chargé des Sports. Nous savons qu’il existe de nombreux 
sportifs sourds qui sont licenciés chez les fédérations sportives comme des « valides », ils sont donc 
considérés comme un handicap invisible. Et donc, ces fédérations sportives se retrouvent incapables 
de fournir l’accessibilité à ces sportifs sourds comme le demande la loi du 11 février 2005 sur l’égalité 
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des chances. C’est pourquoi, il est important de pouvoir recenser la typologie du handicap pour 
mieux fournir l’accessibilité, il est donc nécessaire pour la commission Sport d’intervenir auprès 
des fédérations sportives pour modifier le formulaire de licence et apporter notre expertise sur les 
conditions d’un(e) sportif/ve sourd(e).  
  
 Grâce à l’outil Discord, il est plus aisé de travailler au sein de la FNSF car les échanges sont 
plus fluides. La répartition des salons d’échanges permet de mieux cibler l’information et donc cela 
fait gagner en efficacité. Depuis le rassemblement fédéral, nous avons mis en place plusieurs salons 
sous forme de groupe de travail afin de mettre en place des projets. La commission Sport a donc 
créé plusieurs salons pour collaborer avec les autres commissions et secteurs dans le but de mettre 
en place des projets communs par rapport aux 4 axes fédéraux.  
  
Perspectives
 Il est prévu par suite de ce rassemblement que la commission Sport collabore avec les autres 
commissions et secteurs en lien avec les 4 axes fédéraux. Des projets sont en cours de préparation 
et on espère pouvoir les lancer durant l’année 2022.

 La commission Sport a prévu de lancer un appel pour chercher de nouveaux bénévoles qui 
désirent rejoindre la commission. Nous souhaitons augmenter notre effectif pour être plus efficaces 
dans nos actions, plus particulièrement dans les réseaux sociaux pour une meilleure transparence 
avec le public dont les associations affiliées à la FNSF.

 Nous souhaitons également établir des relations avec les fédérations sportives et autres 
organismes du sport dans le but de mieux informer et sensibiliser les conditions des sportifs sourds. 
Nous savons qu’avec leurs soutiens il sera plus facile de convaincre le ministère des Sports sur 
l’importance d’agir dans le code du sport en faveur des sportifs sourds.

 La commission Sport réalise que le rapport « Le sport et les sourds : diagnostics et 
préconisations » doit être finalisé avant de pouvoir organiser le séminaire visant à réunir tous les 
organismes du monde du sport afin de donner une valorisation au sport Sourd. C’est pourquoi, nous 
collaborons avec la commission Discrimination qui a l’expérience des rapports et nous avons mis en 
place un groupe de travail pour la rédaction de ce rapport.

 La commission Sport participe au congrès sur le droit des enfants avec la commission 
Éducation qui est prévu fin octobre 2022. Nous avons pour objectif de finaliser le rapport afin de 
mettre en avant les diagnostics et préconisations sur le développement sportif chez les enfants.  
 Nous essayerons de mettre en place des sondages durant l’année 2022 pour déterminer les 
besoins des sportifs sourds. Leurs réponses pourront servir de témoignage pour renforcer les actions 
de la commission Sport.

 Nous visons également d’améliorer l’accessibilité dans le parcours scolaire (STAPS ou BPJEPS) 
afin de permettre aux sourds un emploi dans le monde du sport. Nous veillerons à ce que les cours 
qui expliquent la surdité dans le sport soient mises à jour et valorisent l’histoire du sport handicap 
dont les sourds sont les précurseurs.  
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Introduction   
 20 octobre 2020, le Bureau du Conseil National de FNSF a autorisé à Mme Catherine  
ZLATKOVIC de participer au groupe de travail sur l’égalité des genres de l’EUD aussi la création de 
commission «Femmes» récemment créée auprès de la FNSF.  
 A l’occasion du 2ème Forum «Femmes Sourdes Européennes», qui s’est déroulé à Paris du 
21 au 22 octobre 2021, Mme Catherine ZLATKOVIC a représenté la FNSF (Fédération Nationale des 
Sourds de France) lors de zoom à distance avec les délégations et certaines associations affiliées.  
 En contrepartie, Mme ZLATKOVIC, avec le soutien de Fabienne CORDIER et Sophie WELLER, 
devait proposer un plan d’action et des projets à réaliser. 
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 Au courant de l’année 2021, trois nouveaux membres ont rejoint la commission : Brunetta, 
Gérard et Rodolphe  
 L’activité de la Commission en 2021 a commencé par des échanges d’information concer-
nant les réels, les points à développer, les dossiers à envoyer aux administrations compétentes et 
les lettres argumentées.   
 Ces réunions ont essentiellement eu lieu sur zoom jusqu’à ce jour, lors de notre dernière 
réunion du 20 novembre 2021, le travail a été programmé en présentiel afin d’accélérer la mise en 
place de nos actions.
  
 
Actions en cours :    

• Patrimoine mondial de l’humanité : En obtenant l’inscription au patrimoine mondial de 
l’humanité, on disposerait d’un outil irréfragable d’affirmation de la langue des signes, 
d’un pays à l’autre, illustre un processus qui, par sa spécificité, vient rappeler que l’Homme 
s’élève d’abord par la diversité de ses origines et de ses perspectives.   
• Offrir une information complète et sans jugement sur la surdité, les besoins des per-
sonnes sourdes, pouvoir partager avec des « semblables », mais aussi favoriser la culture et 
l’expression de soi à travers une langue française visuelle et gestuelle.  
• Partager à tous publics  
• Développer des supports pour l’enseignement de l’histoire des Sourds en collaboration 
avec des guides conférenciers sourds  
• Favoriser la culture Sourde et l’expression de soi à travers une langue française visuelle et 
gestuelle.  
• « Rien sur nous sans nous » : avant tout notre idée à la volonté de mettre en avant les 
personnes Sourdes, de développer leurs compétences et leur autonomie, afin qu’il de-
vienne « sujet de droit » et donc pleinement acteur de leur vie, et non plus « objet de soin 
». 90% majorité entourage des entendants que 10% minorité des sourds ?  

  
 Emploi CNC : Métiers d’artistes, technicien régisseur, scénariste, acteurs, comédiens, réali-
sateur, photographe, éclairagiste.  
 La plupart des artistes sourds ne se voient pas offrir leur chance, dans le milieu du cinéma 
et de l’audiovisuel, sont rares ceux qui ont pu concrétiser une carrière de comédiens comme Em-
manuelle LABORIT qui a reçu le Molière en 1993.  
 Le cinéma français est assez conservateur. Tous ceux qui ont tenté l’aventure le confirment : 
il est difficile d’obtenir un rendez-vous avec un producteur, de faire lire son scénario, quand on est 
perçu comme « différent ». Personne ne doit être empêché de faire du cinéma. Mieux déposé la 
demande au président du SPCH fin du mois décembre 2021 pour un éventuel partenariat avec la 
FNSF et c’est toujours en cours de décision mais pour le moment, c’est suspendu par la crise sani-
taire jusqu’à nouvel ordre… des ateliers de sensibilisation LSF avec des interprètes sur place pour 
les entreprises, les directeurs de casting, sur toute la France.   
  
 Sylvia et Rodolphe ont participé au 6ème Rassemblement Fédéral. Avec les commissions 
éducation, sport, Femmes et SSF, ils ont pu élaborer les nouvelles missions basées sur les 4 axes 
fédéraux.  
  
 Voici les principales missions fédérales de la commission Culture :  
AXE 1 : Développer des supports pour l’enseignement de l’histoire des sourds en collaboration 
avec des guides conférenciers sourds  
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AXE 2 : annuaire et histoire du sport silencieux (conférence, enseignement…)  
  
AXE 3 : les sourds dans les métiers artistiques (cinéma, théâtre, séries télévisées, etc…) comment 
intégrer les artistes sourds dans le monde professionnel audiovisuelles.  
  
AXE 4 : Développer l’information et la formation de la langue des signes dans tous les secteurs 
culturels   
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Statistiques : A la date du 31 décembre 2021, 16 765 aiment la page de la FNSF.  
La page FNSF est toujours le réseau social le plus suivi dans la communauté 
sourde par rapport à Twitter ou Instagram. En un an, la page a gagné plus de 1 
000 abonnés comme chaque année  

 Comme toujours, nous veillons à ce que le public soit au courant des actions de la FNSF, et aussi 
des informations importantes qui pourraient être utiles pour la communauté Sourde, mais aussi pour le 
public entendant. C’est pourquoi nous faisons pour la plupart des vidéos la transcription texte pour les 
personnes entendantes quand une vidéo en LSF est diffusée, mais ajouter le sous-titrage en plus aurait 
été mieux. C’est pourquoi nous recherchons toujours un bénévole pour nous aider à faire le sous-titrage 
car beaucoup ne comprennent pas que la transcription texte est exactement ce qui a été dite dans la 
vidéo… Nous souhaitons que tous les Sourds sentent le bienvenue dans la FNSF même s’ils ne perfec-
tionnent pas la LSF, ou pour ceux qui ont des enfants Sourds, ainsi que les journalistes qui pourront faire 
des articles sur nos communiqués, nos actions, etc…  

 Certains posts sont partagés mais ils ne sont pas nombreux par rapport à d’autres posts qui sont 
également importants. Nous espérons que vous pourrez aimer et partager plus, surtout quand l’infor-
mation est fondamentale. Quand nous avons d’activités de la part du public (pas de partage ou j’aime), 
l’information passe inaperçue ce qui est dommage, car le contenu est souvent utile pour tout le monde 
et nous permet aussi de pouvoir avancer dans nos actions ! Il y a aussi une baisse d’activité, de réaction, 
de partages sur nos posts par rapport aux années précédentes, et souvent les plus postés qui ont le plus 
de réactions sont des posts qui sont le moins importants, tandis que d’autres beaucoup plus important 
(sauf pour le top 1), il y a très peu de j’aime ou de partage (moins de 100 pour la plupart). 

 Nous voulons préciser que le Conseil National n’a pas accès à la messagerie privée de Facebook, 
si vous avez besoin de documents comme les rapports… ils sont régulièrement archivés sur notre site 
internet : www.fnsf.org. Si vous ne trouvez pas l’information sur notre site, vous pouvez contacter la 
coordinatrice nationale si vous êtes une association affiliée à la FNSF, ou voir auprès de votre association 
qui peut vous renseigner, et en dernier cas, nous envoyer par mail à contact@fnsf.org.

Top 3 « j’aime » :

348 réactions : Ronit Laquerrière-Leven et Robin Guillot ont été reçus par 
le directeur de cabinet Paris 2024, M. Michaël ALOÏSO
15 325  personnes atteintes et 84  partages

401 réactions : Congés estivales de la FNSF
11 887 personnes atteintes et 21  partages

431  réactions: Communiqué de presse de la FNSF suite à l’article de Me-
diaPart sur les violances à l’institut Baguer
26 000  personnes atteintes et 882  partages
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Top 3 des villes qui aime la page FNSF 
C’est toujours Paris qui figure dans le top 3
Paris : 1 067, suivi de Toulouse : 366 et de Lyon : 246 

1 946 abonnées : Twitter reste toujours un moyen de communication important 
pour être entendu en dehors de la communauté Sourde, et nous permettant de 
cibler les personnes concernées. La plupart des publications est identique que 
celui de Facebook et Instagram

A la date du 31 décembre 2021, 2 182 aiment le profil de la FNSF

Top 3 « j’aime » :

 189 «j’aime» : Assemblée Générale de la FNSF auquel nous avons décer-
nés membre d’honneur Josette Bouchauveau, Delphine Kholoukhoev et Anne 
Madec
 1 640 vues

 187 «j’aime» : La Marseillaise par le CN officialisé
 1 986 vues

181 «j’aime» :La clôture de l’AG avec le CN
 1 597 vues
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 Nous devons poursuivre le chantier sur l’EDUCATION approuvé par l’Assemblée 
Générale 2018 pour la période de quatre ans de 2019 à 2022.  
 
 De nombreux obstacles ont ralenti nos actions : le décret du Centre-relais 
 téléphonique en 2018, l’organisation du Congrès Mondial des Sourds 2019, la crise 
sanitaire du Covid-19 en 2020.

I. Rappel des plans d’actions 2019 - 2022   
 
L’Assemblée Générale 2018 a validé les projets suivants : 

Les projets sur la période de 2019 – 2022 :

• Témoignages de victimes – Livre noir : Nous saisissons l’opportunité cette année pour recueillir 
les témoignages par l’appel du Président du 7 avril 2021 (#MeTooSourd) 
  
• Audit national – Livre bleu : Nous avons contacté les instituts d’audits, il s’avère qu’il est  
nécessaire d’avoir un budget conséquent que nous ne sommes pas en mesure de prendre en 
charge.  
 

 C’est dommage car il n’existe actuellement des chiffres clairs et fiables pour constater une  
situation alarmante de la part des citoyens Sourds dans des écoles, des institutions spécialisés… Les 
échecs depuis le rapport Gillot en 1998 se poursuivent et s’accumulent. Ils entraînent des conséquences 
lourdes et parfois dramatiques, aussi financières qu’humaines. 
 
 De nombreuses études internationales persistent à prévenir qu’une éducation bilingue  
serait aussi bénéfique pour le Sourd lui-même que pour la société. Sans les statistiques, nous ne  
pouvons mener à bien des actions politiques pour évoluer et mettre en place une éducation de qualité. 
 
 C’est pourquoi nous allons tourner vers les Universités pour leur demander de nous partager 
leurs recherches et leurs chiffres.  

 
• Dossier unique sur l’éducation inclusive pour jeunes Sourds – Livre blanc : un groupe de travail 
« Discrimination et Education » travaille dessus depuis des mois.  
 
• Création d’un clip de sensibilisation : le projet est financé par Huawei et en cours de tournage. 
Il sera finalisé en 2021/2022. 
 
• Développement du site Internet et page Facebook – Commission Education : Le projet est en 
cours et dépend des ressources en cours de création (clip, dossiers…).

Les évènements sur la période de 2019 – 2022 : 

• Rassemblement fédéral – mars 2020 : Effectué mais il y avait très peu de participants à cause 
de la crise sanitaire du Covid-19 
• Congrès national 2018 : Ouverture et publication du livre noir : Faute de témoignages, le  
Congrès National a fait rédiger la déclaration des Droits de l’Enfant Sourd, ratifié par l’Assemblée 
Générale en 2019. 

PLAN D’ACTIONS 2022 - 2025
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• 2ème Etats Généraux 2019 : Reporté en 2020, puis réalisé en visioconférence. 
 
• Congrès Mondial des Sourds 2019 : Réalisé avec beaucoup d’investissements, un résultat à la 
hauteur de nos attentes. 
 
• Université d’Eté 2020/2021 – 2LPE-PB : Annulée par la crise sanitaire du Covid-19 
 
• Rencontre nationale de parents d’enfants sourds 2020/2021 : Annulée par la crise sanitaire du 
Covid-19 
 
• Séminaire national de professionnels d’enseignements 2020/2021 : Annulé par la crise  
sanitaire du Covid-19 
 
• Congrès national 2022 : Le Congrès National 2020 a été annulé à cause de la crise sanitaire et 
reporté en 2022.  
 

 C’est pourquoi nous devons rallonger notre période du chantier sur l’EDUCATION de  
quatre ans supplémentaires. Pour cela nous devons chercher d’autres financements et définir les axes  
fédéraux pour mieux obtenir des fonds de la part des partenaires publics et privés. 

II- AXES FEDERAUX 2022 – 2025 : 
 
  « L’EDUCATION COMME PRIORITE NATIONALE DE LA FNSF » 
 

Nos actions et nos projets seront définis en axes fédéraux : 
 

AXE 1 - Rendre l’éducation inclusive 
 
AXE 2 - Développer la culture et le sport 
 
AXE 3 - Discriminations : sensibiliser et prévenir 
 
AXE 4 - Faire changer le regard sur les Sourds 

 
Exemples des actions : 
 

AXE 1 : 
 • Kit d’accueil pour famille d’enfants sourds pour PEJS 
 • Création d’un manuel d’accompagnement pour les études supérieures 
 • Création d’un réseau étudiants = forum des métiers 
 • Création d’un Label « Qualité LSF » 
 • Organiser une Grande Université d’Été 

 
 

AXE 2 : 
• Organiser un séminaire sur le sport Sport 
• Création de pôles culturels « pi » Sourd 
• Sensibiliser la culture sourde et le sport sourd dans les écoles 
• Organiser un festival nationale multisports 
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AXE 3 : 
• Kit pour création du pôle UASS 
• Plateforme d’écoute et d’information santé publique pi Sourds 
• Clip de sensibilisation à la lutte contre les discriminations 
 

AXE 4 : 
• Exposition sur la culture Sourde, le Sport Sourd (100 ans des Deaflympics) 
• Intervention et sensibiliser les étudiants en santé 
• Création d’un car « découverte du monde des Sourds » (tournée en France) 
 

 Les actions seront possibles avec les associations, les membres, les partenaires publics et privés, 
les bénévoles. 
 
La FNSF c’est vous ! 

SECTEUR SENIORS SOURDS DE FRANCE
Action 2022-2023

 • Enquête sur les personnes âgées sourdes isolées :  
  Réaliser le questionnaire aux établissements non adaptés pour les seniors sourds, aux maisons  
  de retraite, EHPAD, domicile, ….  
  
 • Après la conférence, nous enverrons aux participants : « Questionnaire de satisfaction de la  
 journée Planète des Seniors Sourds de France à chaud ».  
 Recueillir l’avis des participants afin d’améliorer la qualité de la prochaine conférence.  
  
 • Pour les 15 ans du SSF en octobre 2022, organisation de la prochaine conférence à l’Ile de  
 France.  (Les intervenants, les subventions, les sponsors et la plaquette et le bulletin d’inscription).               
 Le thème est “L’accessibilité mal vécue des personnes âgées sourdes”  
  
 • La prochaine réunion générale et séminaire en 2023 à Lyon.  
 En France, énormément de seniors sourds vivent de la solitude extrême et surtout de l’isolement.  
 Le séminaire pour les dirigeants des associations affiliées et non affiliées, le thème est « quel est  
 leur rôle pour rompre l’isolement des seniors sourds, une priorité absolue ? »  
  
 • Le séjour de Réveillon en Bourgogne en 2022/2023.   
 Favoriser des rencontres et faire connaître leurs villes et leur environ, leur histoire, leur culture et  
 leur savoir-faire,   
 Passer des moments conviviaux, vaincre l’isolement. 

SECTEUR JEUNES SOURDS DE FRANCE

 • Agrandissement et renforcement de l’équipe avec de nouvelles recrues  
 • Événements rassemblant les Jeunes Sourds locaux : “Jeunes Sourds - RDV à (ville)”  
 • Actions partenaires avec un ou plusieurs associations/secteurs Jeunes  
 • Bal d’été / 30 ans de JSF  
 • Leader Camp (Niveaux 1 et 2)  
 • Camps EUDY 9-12 ans en Suisse, 13-17 ans à Estonie  
 • Camps norvégiens  
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 • WFD Conférence Thaïlande et WFDYS : rencontre entre des délégués YOM  
 • Camp WFDYS à Uruguay  
 • Les Samedimanche  
 • Vidéos de prévention (alcool, drogues, actualité des Jeunes) sur les réseaux sociaux  
 • Refonte de la page JSF dans le site www.fnsf.org  
 • FNSF (Assemblée Générale, Rassemblement fédérale, Semaine mondiale des Sourds et travaux  
 communs avec FNSF)  
 • Projets Erasmus+  
 • Coordination avec le comité d’organisation du projet européen EDYC 2023 - Nantes   

SECTEUR ÉTUDIANTS SOURDS DE FRANCE

 • Forum des métiers :  
 Nous avons constitué une équipe pour préparer l’organisation d’un forum des métiers qui 
pourrait aider les étudiants et lycéens sourds dans leur recherche de formation. Nous voudrions avoir 4 
pôles :  
  • Un pôle consacré aux professionnels sourds qui présenteront leurs métiers  
  • Un pôle consacré aux étudiants qui présenteraient leurs filières.  
  • Un pôle consacré aux établissements ayant des formations spécifiques pour les sourds   
  • Un pôle consacré aux entreprises sourdes qui souhaiteraient recruter des étudiants  
  sourds (en alternance, stage, contrat de travail).  
 Il y aura aussi des ateliers et des conférences autour des études supérieures et du monde de 
l’emploi. Ce forum aura lieu à Paris, en partenariat avec une institution (en cours de confirmation).  
 • Journée de rassemblement “Sciences Humaines et Sociales” - SHS   
 Face à un réel besoin de développer et de diffuser le lexique scientifique en LSF dans les domaines 
des Sciences Humaines et Sociales à l’instar de STIM pour les sciences dures, un premier rassemblement 
sera organisé pour créer un groupe de travail s’y dédiant.
 • Gala étudiant en fin de l’année universitaire Juin 2022   
 Nous organiserons pour la première fois notre événement annuel, le gala étudiant pour célébrer 
la fin de l’année académique et honorer le labeur des étudiants sourds.   
 •  Summer School fin août 2022   
 Formation intensive d’anglais accessible aux sourds signants  avec deux professeurs d’anglais 
bilingues. Partenariat avec EDSU et éventuellement le Conseil de l’Europe pour ouvrir cette formation 
aux étudiants internationaux.   
 • Summer Break 4 en partenariat avec une association régionale :   
 Nous allons former un partenariat en regard du prochain Summer Break avec 2lpe ou l’université 
d’été de la FNSF, tout en formant une synergie avec les associations étudiantes locales pour mettre 
en lumière nos forces unifiées et créer de nouvelles dynamiques à travers ce rassemblement riche de 
rencontres et d’échanges.    
   
CHANTIERS POUR 2022-2025 SUR L’ÉDUCATION   
   
 • Forum des métiers, Salon de l’Étudiant sourd en février  2022  
 • Création et développement d’un groupe de travail sur le développement et la diffusion du 
lexique scientifique en Sciences humaines et sociales (SHS)  
 • Création d’une formation intensive d’anglais pour les étudiants sourds européens pour la 
préparation à la passation du test de type TOEIC/TOEFL en collaboration avec l’association étudiante 
européenne EDSU et éventuellement le Conseil de l’Europe.  
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 • Développement  de nouvelles associations étudiantes sourdes locales-régionales (création 
d’un tutoriel pour accompagner les futurs jeunes sourds résidant aux DOM-TOM)  
 • Création d’une “maison de la LSF” dans des résidences étudiantes, par exemple à la Cité 
universitaire à Paris  
 • Création d’une plateforme de solidarité intergénérationnelle : mise en contact étudiants et 
seniors sourds, ouverture aux annonces d’offres/de demandes de logement, d’échanges de services.     

Culture
 La commission Culture a approfondissement étudié l’objectif de la création « PÔLE LSF » : 
l’identité sourde et la proposition d’idées pour une nouvelle stratégie relative au marché intérieur.  
 Pour que les personnes puissent entrer dans une pôle culturelle et y découvrir le monde des 
Sourds, sa langue, son histoire, sa culture. C’est une partie du patrimoine français qui mérite d’être 
connu au travers de l’enseignement et trouver sa place au sein de la société française.  
 Pour cela, nous voulons mettre en place des actions en lien avec la culture sourde :  
  • Création d’un livret de sensibilisation à la surdité dans les pôles culturels  
  • Atelier/stage sensibilisation « bienvenue, invitation dans le monde des sourds »  
  • Atelier/stage « identité sourde, culture sourde » à tout gratuit pour les personnes  
  sourdes et Malentendantes  
  • Élaboration de projet, mise en place de la maison de « PÔLE LSF » des thèmes  
  autour du patrimoine de la Culture Sourde et de l’importante de la LSF .   
 L’idée est d’ouvrir un lieu, un espace de vie social et culturel pour promouvoir, valoriser la 
langue des signes (LSF) et la culture sourde. Les différents acteurs et professionnels se rassemblent 
dans un même lieu pour accueillir le tout public afin de le sensibiliser, l’informer autour de la surdité, 
et valoriser la LSF. [Saut de retour à la ligne]Un Pôle culturel sera un lieu de rencontres, de formation, 
et de diffusion de la culture sourde (spectacle, conférence, débat…)  
  
Les missions basées sur les 4 axes Fédéraux en binôme avec :  
Éducation   

• Faire créer et développer des supports pour l’enseignement de l’histoire de l’art sourd 
en milieu scolaire et donc, au préalable, choisir les artistes sourds signants à « valoriser », 
programme pédagogique à monter en collaboration avec des guides conférenciers sourds/
signants. Avec Inclood pour les manuels / supports pédagogiques  
• Mettre en place des ateliers artistiques en LSF pendant l’Université d’Été 2022 pour les 
enfants introduire l’enseignement de l’Histoire de France (le génocide des sourds et sourds 
muets “libéralisation de la destruction de vies qui ne valent pas d’être vécues”(André 
Meynard)  
• De l’Antiquité au XVIIIe siècle (Langue des signes et regroupements sociaux)  
• Témoins sourds et Témoins silencieux, un fim de Brigitte Lemaire et Stéphane Gatti en 2002 
(CNRS)  
• Conservatoire des objets valeurs chez l’injs à Paris  
• Archives trésors ; LSF  
• L’histoire de France : Alexis Carrel, chirurgien, biologiste et eugéniste français.  

Femme  
 • Clips LSF sur la différence - personnes de couleur (discrimination raciale) - liberté d’expression  
 – tous égaux.  
SSF  
 • Se développer dans le domaine artistique, réaliser des spectacles pour s’épanouir, valoriser  
 le bien-être de chacun(e) en s’impliquant en tant que comédien(ne).
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Sport  

• Annuaire et histoire des activités sportives de 1890 à 2010 (Patrice Gicquel a écrit un livre sur 
le sport des sourds dont le premier est « un siècle de vélo »)  
• Conférence de l’histoire des sportifs silencieux (cyclisme sourd Eugène Rubens-Alcais du club 
sportif des sourds-muets de Paris, premier club de l’histoire des sourds).  
• En 1949, Premiers Deaflympics d’hiver à Seefeld en Autriche. En 2010, création du comité 
international du sport pour sourds. 

Discrimination
 
 I.Permis pour tous 
 
 En théorie, la sortie du journal officiel pour la levée de cette interdiction sera déjà sortie. Le 
groupe de travail est donc accompli de ses missions, alors sera dissolu. Une association est créé pour 
regrouper les chauffeurs routiers sourds afin de défendre ses valeurs.  
  
 Selon le contenu du futur arrêté, la commission discrimination restera vigilant concernant les 
attitudes et les comportements médicaux lors des visites médicaux pour les sourds.  
  
 Pendant la négociation sur le projet de réécriture, la Direction de la Sécurité Routière propose 
d’organiser une réunion pour faire un bilan un an après la publication du journal officiel.  
  
 II. Discrimination éducation 
 
 Suite de travaux de 3 ans, le rapport devra être termine. L’année 2023 s’oriente vers la campagne 
de communication pour la sortie du rapport. Nous envisageons d’organiser une conférence de presse 
pour cette occasion.  
  
 Ce chalenge est que tout le monde puisse utiliser ce rapport pour pouvoir évoluer ses combats 
ou/et la système de l’éducation vis-à-vis des enfants sourds.
 
 III. Discrimination et sport, bien-être
 
 En théorie, le rapport sera prêt pour la fin de l’année 2022. La commission discrimination veille 
l’application de ce futur rapport pour le futur Jeux Olympique 2024. La commission discrimination 
souhaite également préserver le bien-être des sourds et développer la campagne pour soulager les 
oppressions. Ce futur rapport pourrait offrir des opportunités pour des actions sur le terrain.  

 IV. Discrimination et sport, bien-être
 Normalement, la nouvelle équipe a détecté des mécanismes de discriminations concernant les 
grilles de salaire pour les fonctionnaires sourds et handicapes. Elle fera une enquête approfondie sur 
cette discrimination afin de faire des recommandations et de corriger éventuellement ces systèmes. La 
commission va renforcer les relations avec les autres commissions et les secteurs de FNSF pour offrir les 
moyens de défendre contre les discriminations. 

Education : 
 Il faut savoir qu’en 2022, il y aura les élections présidentielles et la pandémie. Nos travaux 
risquent d’être encore ralentis.   
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 • Continuité des travaux commencés en 2020  
 • Adaptation illustrée de la déclaration des “droits de l’enfant sourd” du Congrès d’Eragny   
 • Participation en distanciel à la Conférence WFD sur l’éducation (avril 2022)  
 • Congrès national (octobre 2022)  
 • Etats généraux n°3  
 • Préparation de supports sur les PEJS en collaboration avec ANPES

Femmes : 
Comptabilisation du nombre de femmes sourdes victimes de violence.   
 À l’heure actuelle il est difficile d’avoir une idée précise du nombre de femmes sourdes 
concernées par les violences car les chiffres officiels ne font pas mention du handicap des victimes et 
les femmes sourdes sont invisibilisées.   
   Sans des informations chiffrées et documentées difficile d’estimer si le parcours des femmes 
sourdes est suffisamment accessible ou si elles ont reçu un accueil correct dans les différents lieux tels 
que les commissariats, les hôpitaux, les tribunaux, les cabinets d’avocats etc.  
   Il est donc nécessaire de lancer une grande enquête nationale à destination des femmes sourdes 
et qui serait diffusée à grande échelle pendant 24 mois.   
 La diffusion se fera par différents moyens : par les réseaux sociaux, par les commissions de la 
FNSF (sport, éducation, santé, jeunesse…), par les associations et réseaux d’accueil et dans le milieu 
professionnel.  
 À l’issue de ces 24 mois, nous aurons suffisamment de données pour présenter des chiffres à la 
FNSF et nous pourrons ainsi mieux faire entendre nos droits auprès de l’état.   
 Par exemple : 2030 pour égalité de sexes. (https://www.agenda-2030.fr/17-objectifs-de-
developpement-durable/article/odd5-realiser-l-egalite-des-sexes-et-autonomiser-toutes-les-femmes-
et-les  

Égalité Femmes/Hommes dans la communauté sourde.  
 Nous manquons également de données chiffrées pour faire un état des lieux précis de l’égalité 
Femmes/Hommes dans la communauté sourde.  
   Une autre grande enquête nationale est donc prévue sur une période de 24 mois.  
 Un relevé de la parité sera fait dans les entreprises, les associations et auprès des auto 
entrepreneurs.   
 La difficulté de cette enquête tient aussi du fait que nous manquons d’indicateurs pour évaluer 
les discriminations sociétales ou professionnelles au sein de la population sourde. Une réflexion est en 
cours sur la forme que prendra ce relevé chiffré.
 En parallèle de cette enquête, des actions de sensibilisation à l’égalité et au sexisme seront faites 
notamment en milieu scolaire de la primaire au lycée.  
 Notre objectif est d’atteindre cette égalité en 2030 et l’équilibre Femmes/Hommes. 

Sport :
 • Finaliser le rapport de la commission sport : nous allons travailler en binôme avec la commission  
 discrimination, éducation, justice et étudiant.  
 • Réalisation des actions prédéfinies de la convention FNSF / FFH 
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 • Préparation à l’organisation du Séminaire 2022 dont le thème sera « l’inclusion sportive, quel est  
 la place du Sport Sourd Français ? »

Santé :
Congrès National de l’éducation 2022 :
• Organisation d’une intervention avec intervenants sur le thème des enfants de 0 à 3 ans :   
• le dépistage précoce de la surdité remplit-il vraiment sa fonction et son objectif ?   
• Où sont leurs droits de l’enfant Sourd à sa langue naturelle ?  
  
Missions de la commission Santé : 
• Urgence 114 : Réunion mensuelle entre la FNSF et le 114 pour veille du fonctionnement du service 
du 114 avec retours de la FNSF 
• Comité de pilotage CNAM : partenariat pour l’accessibilité de l’ensemble des services AMELI (site 
internet) et CPAM
• Sourds & Pompiers : Veille du partenariat et réponses aux sollicitations des référents Nationaux du 
projet 
• Soutien et accompagnement des usagers dans leur parcours de soins (manque des interprètes, 
accompagnement vers des services adaptés pôle santé surdité etc.) 
• Poursuite de création des UASS ( en cours : Morbihan, Limoges, département 77) 
• Rédaction et présentation de la prise de position de la FNSF sur le dépistage précoce de la surdité et 
de l’implantation cochléaire pour l’AG 2022 
• Participation au stand de la FNSF au festival Clin d’œil 2022
• Veille des textes/rapports effectués sur la problématique de l’accessibilité à la santé des Sourds :
 • Travailler avec l’OMS : Le Sourd est malade ! 
 • ONU : veille et réponses à leurs sollicitations
 • Rapport des UASS de France métropolitaine et DOM TOM (données et bilan annuel)
 • Lois/décret/Charte existants sur les usagers sourds + Documentations.  
 
 


